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Iniciamos un nuevo año. El 2012 ya 
está aquí. Y cada que  esto sucede, la 
magia de la esperanza renace en el ser 

humano y los buenos propósitos afloran; 
imposible no hacerlo cuando diciembre 
estuvo impregnado de eventos que nos 
acercaron a los seres queridos y que 
alimentaron nuestro espíritu.

En lo individual podemos sin duda hacer 
el propósito de ser mejores personas, 
en todos los sentidos; planear acciones 
que fomenten el crecimiento humano y 
realizar proyectos que permitan mejorar 
nuestra economía pero, en lo político… 
¿que hacer? ¿podemos influír para que 
los gobernantes cumplan con su función? 
Sin duda podemos tratar de hacerlo pero 
de ahí a lograr el objetivo hay un mundo 
de distancia. 

Ya tuvimos los ciudadanos, este año que 
acaba de terminar, una probadita de lo 
que nos espera en el año electoral así 
que podemos imaginarnos que es mínimo 
lo que podremos hacer para evitar que el 
país retroceda –en el próximo sexenio- lo 
poco que ha avanzado.

Los candidatos presidenciables, aún 
cuando no inicia todavía la campaña 
formal, han mostrado con su decir y su 
actuar que desafortunadamente no llenan 
las expectativas ni tienen la capacidad 
necesaria para sacar a este nuestro 
querido México de la situación en que se 
encuentra. No hay de dónde elegir así que 

en buena encrucijada nos encontramos. 
¿Por quien votaremos en julio?  

Tendremos, de eso no hay duda, que 
seleccionar al líder del país de entre lo que 
los partidos políticos nos presentan. Y lo 
que nos presentan, ya lo vimos, no es muy 
bueno que digamos.  No tenemos opción; 
pese a que aún no inicia oficialmente 
el tiempo de campañas, vemos que las 
alternativas no son alentadoras.

Los partidos políticos… le han fallado al 
ciudadano. No cumplieron con su misión 
este año que ha finalizado. De entre sus 
militantes no seleccionaron las mejores 
personas para convertirlos en candidatos y 
por ello los aspirantes a la silla presidencial 
han mostrado tal pobreza de talento y 
capacidad en sus participaciones públicas. 

Los políticos, dirigentes y militantes de 
los partidos políticos no asumieron, como 
deberían de haber hecho, el compromiso 
de responder a los ciudadanos como se 
lo merecen; como nos lo merecemos. 
Seleccionaron a sus candidatos por 
acuerdos entre grupos y por conveniencias 
personales, sin tomar en cuenta el bien de 
México.  

¿Qué nos queda a nosotros los 
ciudadanos? ¿Elegir de entre el menos 
peor? Parece ser que sí.  La esperanza 
que podemos tener hoy es que esto 
cambie en el futuro.  Por lo pronto…es lo 
único. 

Mujer y Poder es una revista de circulación mensual que llega a los lectores primordialmente a través de suscripción. Tiene una línea editorial de análisis político, sin tendencia partidista, 
buscando mayor justicia social, equidad de género y participación ciudadana. Mujer y Poder es un foro abierto para la manifestación de ideas, sugerencias y denuncias de la sociedad civil 
de manera tal que sus opiniones incidan en mejores decisiones de nuestros gobernantes. El espacio está abierto sin mas límite que el respeto a las propuestas y que el deseo lleve a la 
búsqueda de un bien general, no individual.

Natalia Vidales Rodríguez
Directora General

DE LA DIRECTORA

¿Qué nos espera?



¨Con nuestras opiniones, críticas y propuestas, buscamos influir 
positivamente en la comunidad e incidir en las decisiones de 

nuestros gobernantes  para coadyuvar al logro de esa sociedad 
ordenada, justa y equitativa que anhelamos¨ 

Natalia Vidales Directora General

DAmIán zEpEDA vIDALEs:

El diputado Damian Zepeda Vidales 
ha destacado por su desempeño en el 
Congreso local y recientemente presentó 
su segundo informe. Los compromisos 
asumidos en campaña y firmados ante 
notario público son hoy una realidad. 
¨He cumplido¨,  dice con satisfacción.   
Concedió entrevista a Mujer y Poder y habló de su quehacer 
legislativo y de su vida personal.  ¨Mi familia es mi balance¨,  expresa.
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MuErtE DE roDoLfo CaMpoDóniCo
A la edad de 8 años se inició como compositor musical y 
desde muy joven se dedicó a organizar y dirigir orquestas 
y bandas de música en Guaymas y Hermosillo. Su 
principal obra fue Club Verde, que compuso en 1901. 
Además de esta inmortal composición, legó al mundo 
una decena de valses y melodías.también se promueve 

la unión y la paz.

COnTEnIDO
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Día DE rEYES
La celebración gira en torno a la adoración a la que fue 
sujeto el Niño Jesús por parte de un grupo de magos, 
como símbolo del reconocimiento del mundo pagano 
de que Cristo es el Salvador de toda la humanidad. 
Según la iglesia católica son tres reyes sabios que 
vinieron de Oriente: Melchor, Gaspar y Baltasar y que 

trajeron como regalo incienso, oro y mirra. De acuerdo a la tradición en 
México este día, en hogares y centros de trabajo se disfruta de una rosca 
que contiene un pequeño muñeco en su interior para que, a quien le 
toque, organice una fiesta.

Celebraciones locales, nacionales e internacionales

01. Día Mundial de la paz
06. Día del policía
08. aniversario de la academia de 
policía de Hermosillo (2001)

09. nace Simone de Beauvoir, en 
1908
15. Día del fotógrafo
15. Día Mundial de la religión

EL aÑo nuEVo
Esta tradicional celebración se lleva a cabo cada día 
primero del mes de Enero para festejar el inicio de un 
nuevo año. En México generalmente es una buena 
ocasión para reunirse las familias y manifestar sus 
buenos propósitos.

 

18

19
EFEmÉRIDEs

Día DE La EnfErMEra
El médico José Castro Villagrana, quien fuera director del 
hospital Juárez y de la Escuela Nacional de Medicina, 
fue quien pensó en instituir un día para festejar a tan 
nobles trabajadoras. Ser enfermera es un oficio difícil, es 
necesario estudiar años en las escuelas especializadas, 
sentir amor por los semejantes; realizar jornadas de 

trabajo extenuantes, soportar desvelos y ver el sufrimiento de sus pacientes.

ENERO

01
ENERO

06
4 QUÉ HAY DE NUEVO 
*Capacitación: Primer Certificado de Emprendimiento 
Para la Mujer. *Festival de Álamos: cultura y convivencia 
en el Pueblo Mágico. *Seminario: Campañas Electorales 
Creativas.

12 VIDA PLURAL- LA COMPETENCIA ELECTORAL
Un traspiés tras otro seguramente causaron daño en 
las encuestas al candidato del PRI a la presidencia de 
la República, en un momento en que el electorado sin 
partido toma sus primeras posiciones con rumbo a la 
elección presidencial. 
15 ÁGORA DEBATE Y REFLEXIÓN 
Los humanos erramos con frecuencia: por ignorancia: 
por aparentar cultura que no tenemos y también por 
arrogancia que apuesta al olvido.  Comenta el maestro 
Jorge Sáenz sobre el incidente de Peña Nieto. 
18-19 POLÍTICOS EN ACCIÓN
*En el PAN: Registro de candidatos. *Desprestigio entre 
pares. *Un nuevo tiempo para la SSH. *Nombramiento 
para Célida. *Rinde informe de trabajo Lupita Gaona. 

22-23 ACIERTOS Y DESACIERTOS
*Nuevo menú de desayunos escolares: DIF Hermosillo. 
*La Alameda no es estacionamiento. *Apertura de zona 
de monumentos. *Visitas guiadas al Palacio de Gobierno.

39 LA LEGULEYA –  
LOS INDIGNADOS DE LA PLAZA Y LOS CIUDADANOS
La Leguleya y sus comadres aplauden que Los 
Indignados de la Plaza Zaragoza hayan levantado su 
plantón porque consideran que las manifestaciones de 
protesta no deben ser pretexto para adueñarse de los 
parques públicos. 

51 TARJETERO DE RAFAEL ANTONIO
Rafael Antonio Vidales Rodríguez nos expone en estas 
breves tarjetas las situaciones de la cúspide política, en 
la que el que no cae, resbala. No deje de leerlas para 
iniciar con humor el año electoral.

ENERO

07

Alma Angelina 
Gutiérrez

Marcela Fernández 
de Gándara

nataLiCio DEL Dr. aLfonSo ortiZ tiraDo
Embajador de la lírica musical de México, nació en 
Álamos, Sonora; debutó a los 28 años como tenor en la 
ópera Manon de Massenet y gracias al éxito obtenido 
fue incluido en el elenco de Elíxir de Amor, Madame 
Butterfly, Pagliacci  y otras óperas que le dieron fama 
en el mundo artístico. Un hecho que nos describe 

su calidad humana es que con el dinero que ganó en sus primeras 
presentaciones hizo construir una clínica para los desvalidos. Ortiz 
Tirado fue el primer cantante nacional que divulgó en el extranjero las 
composiciones de autores mexicanos. Su reconocido talento y excelente 
voz lo convirtieron en el consentido de los radioescuchas, como el 
máximo intérprete de la canción romántica. El Festival Internacional de 
Alamos que anualmente se celebra este mes en ese Pueblo Mágico, 
lleva su nombre, para honrar al ilustre sonorense. 

ENERO

24

ENERO
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Votar a LoS 18 aÑoS
En 1970 se expide el decreto que reforma los artículos 
52 y 60 de la Ley Federal Electoral, para que todos los 
mexicanos puedan votar al cumplir los 18 años.

ENERO

29

Pancho Búrquez     
y el Chito Díaz

Lupita Gaona 23

padrés y Beltrones
Padrés pregona un gobierno ciudadano, pero no responde a 
ninguna crítica por fundada que sea. Su lema es que “trabajo 
mata grilla” y la frase es buena. Pero las preguntas igual se van 
acumulando.
Beltrones tenía otra técnica: contestaba a todo lo que se hablaba 
de él o de su gobierno. Y mírenlo hasta dónde ha llegado.
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QUÉ ? HAY DE NUEVO
sEmInARIO

Cancún será la sede de un gran evento donde especialistas en 
campañas electorales de Estados Unidos y América Latina -que 
han brillado por su creatividad- compartirán las ideas, decisiones y 
estrategias que realizaron para que sus líderes políticos ganaran las 
elecciones en campañas no siempre convencionales. 
Se trata del seminario Campañas Electorales Creativas, que se 
llevará a cabo el 10 y 11 de febrero próximo, mismo que se impartirá 
tanto en inglés como en español, con el respaldo académico del 
Center for Politics de la Universidad de Virginia y de Campaigns & 
Elections quienes validarán la constancia que se entregará a los 
participantes.
Hay un precio especial para registros tempranos (antes del día 
13 de este mes) y, dado que el cupo es  limitado se recomienda 
establecer el contacto a la brevedad.  
Toda la información sobre este evento puede ser consultada en: 
www.creatividadelectoral.com o bien contactar al coordinador David 
Meneses en el correo: david.a.meneses@gmail.com

Con el firme objetivo de desarrollar las habilidades y las actitudes 
que las mujeres requieren para poder responder a los retos 
que la sociedad actual demanda en un contexto de igualdad y 
responsabilidad compartida, la Escuela de Formación de Padres de 
Familia del Tec de Monterrey, Campus Sonora Norte, llevará a cabo 
el Primer Certificado de Emprendimiento Para la Mujer, el cual dará 
inicio el próximo mes con una duración de cuatro trimestres.
Este Primer Certificado surge para promover la participación de la 
mujer en la sociedad, con proyectos innovadores que fortalezcan 
el desarrollo personal, familiar y social, según informó Alejandra 
Moreno, Directora de Escuela de Formación de Padres de la Prepa 
Tec, quien aclaró que para inscribirse no es requisito que los padres 
tengan hijos estudiando en la institución ni que cuenten con estudios 
de licenciatura o preparatoria. 
Por medio de este Primer Certificado se obtendrán las competencias 
necesarias en los ámbitos más importantes de actualidad como 
liderazgo, tecnología, cultura, ética y negocios.
Además, se podrá seleccionar una de las tres áreas de 
especialización: familia, comunidad o negocios, donde cada área 
tendrá sus objetivos:

Primer Certificado de 
Emprendimiento para la Mujer

* Familia: se adquirirán herramientas para guiar a los miembros de 
la misma, con base en la educación del carácter y los valores que 
ayudarán a lograr el desarrollo pleno de cada uno de sus miembros. 
* Comunidad: Se desarrollará un proyecto de servicio comunitario 
para mejorar la calidad de vida del entorno y se fortalecerá el 
compromiso con los demás. 
* Negocios: Capacitación para lanzar una idea de negocio o 
consolidar un proyecto empresarial y su impacto financiero. 
Las inscripciones se encuentran abiertas, durante todo este mes ya 
que el certificado inicia el siete de febrero. Mayores informes en el 
correo electrónico: alejandra_moreno@itesm.mx o en el teléfono: 
259-1000 ext. 3215.

una oportunidad de 
capacitación ofrece el 
tEC a las mujeres, sin 
requisitos de estudios 
previos o de que sus 
hijos sean alumnos de 
la institución.

FEsTIvAL DE áLAmOs

Este mes el pueblo de Álamos se llenará nuevamente de música y 
alegría con el arribo de músicos y cantantes locales, nacionales e 
internacionales que ofrecerán lo mejor de su talento en el 28 Festival 
Alfonso Ortiz Tirado (FAOT), el cual se realizará del 20 al 28 del 
presente.
Un deleite constituye cada año 
asistir a este festival que da 
oportunidad para apreciar una gran 
diversidad de géneros musicales 
además de espectáculos infantiles, 
animación callejera, ruta del arte 
y talleres artísticos, esto con 
la participación de más de 400 
artistas provenientes de 13 países 
que representan a los mejores 
exponentes del arte y la cultura.
El programa completo puede verse 
en la pagina www.festivalortiztirado.
gob.mx.

En el Callejón del Templo se 
presentará Susana Zabaleta, 
polifacética actriz y cantante.

Cultura y Convivencia en el 
Pueblo Mágico



pREmIO nOBEL 
DE LA pAz:

Ellen, Tawakkul, Leymah
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mUJEREs  DEsTACADAs

                           * Mujer y poder

Para ninguna de las tres la vida ha sido fácil; vivían en la mismas 
condiciones de discriminación y violencia que otras mujeres y 
hombres, habitantes de Liberia y Yemen. Pero no aceptaron 

su situación ni se quedado paralizadas; están luchado por la paz de 
sus pueblos. Tuvieron el valor para tomar una actitud diferente y se 
organizaron, levantaron sus voces y lograron que se escucharan por 
el mundo entero.  
Ellas son las tres mujeres africanas que recibieron, el pasado mes 
de diciembre, el Premio Nobel de la Paz.
Tres mujeres de diferente generación (de 32, 39 y 72 años)  -pero 
unidas por los mismos ideales-, fueron las galardonadas:  la pacifista 
liberiana Leymah Gbowee; la yemení defensora de los derechos 
humanos, Tawakkol Karman, y la presidenta liberiana Ellen Johnson-
Sirleaf. 
El jurado destacó en su argumentación su “lucha no violenta por la 
seguridad de las mujeres y por los derechos de las mujeres para 
participar plenamente en las tareas de pacificación”. Y esa lucha se 
verá, sin duda,  fortalecida al recibir el Premio que les da un lugar 
especial en la historia y en sus comunidades. 
¿Quiénes son ellas?
* Ellen Johnson-Sirleaf es la presidenta del país más pobre del 
planeta. Es la primera mujer africana elegida democráticamente 
para presidir su país, en el 2006. Graduada en Harvard, trabajó en  
Liberia bajo el régimen de William Tolbert como Ministra de Finanzas 
lo que le valió ser encarcelada durante el  régimen de Samuel Doe, 
que en 1980 desplazó del poder y asesinó al presidente. Ellen, 

como presidenta, emitió una Orden Ejecutiva en la que la educación 
elemental fue declarada gratuita y obligatoria para todos los niños en 
edad escolar. 
* Tawakkul Karman Periodista, activista, luchadora y madre, esta 
yemení obtiene ahora la máxima distinción mundial en el terreno de 
la paz en un momento en que la situación en el Yemen parece derivar 
hacia una conflicto armado. Su vocación de periodista ya la puso en 
2007 en contra de las autoridades, que se negaron a concederle una 
licencia de radio y prensa para su organización feminista y no tardó 
en recibir amenazas de muerte.   
* Leymah Gbowee comenzó un movimiento que desembocó en 
la paz definitiva en Liberia y con la histórica elección de la primera 
presidenta africana, Ellen Johnson Sirleaf. Al principio eran decenas, 
al final eran miles las mujeres que se reunían en el mercado -porque 
era ahí  donde las tropas del entonces presidente Charles Taylor 
reclutaba niños para llevarlos al frente en camiones que partían 
llenos y volvían vacíos-.  Formaron el Movimiento de Mujeres 
por la Paz y a raíz de ese movimiento las mujeres liberianas han 
asumido un papel de mediadoras, reuniéndose regularmente para 
compartir información sobre los problemas de sus comunidades. 
Las reuniones congregan hasta a 200 personas y se han convertido 
en un importante agente social en su país. Denuncian violaciones, 
resuelven conflictos étnicos y religiosos, ayudan a la policía para 
capturar a sospechosos de crímenes de género (y se aseguran que 
sean juzgados) y han emprendido programas para la alfabetización 
de su pueblo. 
En su lucha por lograr la paz y la igualdad en sus países, estas tres 
mujeres hicieron un alto para recibir el galardón en Oslo, Noruega. 
Y han aprovechado los reflectores para que éstos volteen a sus 
pueblos y han servido, asimismo,  de ejemplo para otras mujeres 
que viven en sumisión, temerosas de rebelarse ante las injusticias 
y los agravios. 
Ellas están demostrando que con valor y decisión se puede hacer 
la diferencia. Si ello puede lograrse en países de tanta violencia y 
discriminación como Liberia y Yemen…¿qué no podrá lograrse en 
nuestro país con la participación femenina?

En casi 110 años de instituido el premio nobel, solo 12 mujeres lo han recibido.  El mes pasado, en oslo se unieron a la lista tres africanas 
que están haciendo la diferencia en sus países para que haya paz y mejores condiciones de vida. 
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¨Debemos impulsar una nueva actitud de trabajo e integridad en la política.; 
considero mi obligación cumplir todas y cada una de mis propuesta de 
campaña y mucho mas, pero también esforzarme al máximo por trabajar de 
manera profesional, ser honesto, con valores éticos y morales muy firmes. 
Creo quienes nos dedicamos a la función pública debemos poner el ejemplo, 
por eso me comprometí y he cumplido en ser transparente con mis gastos, 
en regresar a las colonias, en no tener viáticos injustificados ni ¨turismo¨ 
legislativo; no tener faltas injustificadas ni a sesión ni a comisiones; hacerme 
antidoping periódicos, en fin, una serie de compromisos de actuar honesto y 
ético que hemos cumplido al pie de la letra¨: Diputado Damian Zepeda Vidales, 
quien se ha esmerado por presentar a la ciudadanía Una Nueva Actitud desde 
el Congreso local.      

*Mujer y poder

He cumplido¨ dice satisfecho el joven diputado Damian 
Zepeda Vidales, al referirse a las promesas hechas a la 
ciudadanía en campaña, hace dos años, cuando buscaba 

la diputación local. 
El mes pasado presentó su segundo informe –a través de los 
medios de comunicación-  y rindió cuentas de su quehacer 
legislativo, donde ha dado cumplimiento a cada una de las 
promesas firmadas ante notario, cuando procuraba el voto de los 
electores.    
Es un joven diputado lleno de energía, carismático, de fácil 
sonrisa y don de gentes que se ha ganado la confianza de los 
ciudadanos. No ha parado de deslizar el lápiz para lograr mejores 
leyes, de beneficio social y es común verlo o escucharlo en los 
medios dando a conocer sus propuestas y pidiendo la opinión 
de la población y de los grupos organizados convencido de que 
escuchándolos puede enriquecerlas. A diario agenda actividades 
de contacto con la gente, sobre todo en los planteles educativos 
de su distrito que es donde ha enfocado prioritariamente su labor. 
Concedió entrevista a Mujer y Poder y expresó que pese a 
que su función no es dar regalos o despensas a la población, 
lo ha hecho en ocasiones para apoyo de personas en situación 
vulnerable. Pero sobre todo enfoca  su ayuda a obras escolares, 
becas y programas de valores que, considera,  dejan mucho más 
que un apoyo en especie.  Tiene, como lo dice su eslogan, Una 
Nueva Actitud como legislador y se ha dedicado a hacer lo que le 
corresponde: buenas leyes.
En su distrito se le ha visto trabajar fuerte y de forma constante; 
muy cerca de quienes confiaron en él y le dieron su voto.  ¨Estoy 
muy consciente que la mayoría de la gente no conoce a su 
diputado o no cree en él, y yo quiero cambiar eso; a esto me 
dedico y quiero hacer las cosas bien, así que todos los días 
tenemos actividades de contacto ciudadano donde explicamos 
primero lo que me toca hacer como su diputado, lo que estamos 
impulsando y escuchando sus necesidades para poderlos 
ayudar¨, dijo.
propuesta de campaña                                                  
¿Ha cumplido? ¨Sí –responde seguro-;  nuestras propuestas de 
campaña las convertimos en nuestra agenda legislativa y uno a 
uno hemos estado cumpliendo cada compromiso que hicimos 
cuando pedimos el voto¨.  
A la fecha ha presentado  -y ya son ley-  las siguientes iniciativas: 
Apoyo a micro, pequeñas y medianas empresas; Subastas en 
Reversa que son un mecanismo de transparencia y ahorro en 
compras grandes de gobierno que permite reinvertir el dinero en 
sectores prioritarios como más medicinas, hospitales y escuelas, 
entre otros; certidumbre jurídica a sonorenses mediante 
publicación gratuita de reglamentos municipales; reformas a la ley 
para evitar discriminación a madres adoptivas proporcionándoles 
igualdad en derechos laborales que a madres biológicas; fondo 
de Becas de Posgrado, por citar algunas. 

Además de ello, se encuentran en análisis en el Congreso, la creación 
del Instituto Estatal de Planeación Urbana  -órgano técnico con 
mayoría ciudadana encargado de realizar en Sonora planeación de 
largo plazo del desarrollo y obras públicas que se requieren en nuestro 
estado y decidir con criterios técnicos, no políticos, las prioridades 
para generar desarrollo en Sonora; mejoras en el manejo interno del 
Congreso-; y la propuesta para el Servicio Profesional de Carrera en el 
Gobierno, ¨para impulsar que tengamos a los mejores funcionarios en 
el Gobierno, escogidos en base a mérito y no a palancas, que cuenten 
con capacitación constante y sean evaluados en base a resultados¨, 
expresó. 

¨Sin duda alguna lo que más me gusta es tener la posibilidad de impactar 
con mi trabajo de manera positiva a mi estado, es decir, hacemos 
análisis, buscamos casos de éxito en otras partes del país, del mundo, 
estudiamos y preparamos iniciativas de ley que si logramos convencer 
a la mayoría del Congreso se convierten en programas de gobierno, 

Damián ZepeDa ViDales
Una Nueva Actitud Desde el Congreso

principal satisfacción de su labor legislativa                                                                                     
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¨Mi familia es mi balance… Mi esposa y mi hijo impactan mucho en la 
forma de ser en el trabajo; pienso que así como yo quiero que mi familia 
esté bien, todas las personas quieren lo mismo y eso es lo que debo 
buscar lograr desde el Congreso¨,  expresó a Mujer y Poder.

Es común escucharlo en los medios de comunicación, dando a conocer sus 
propuestas y esperando opinión de la ciudadanía o de grupos organizados, 
consciente de que escuchándolos enriquecerá su participación en el 
Congreso. Esa es la Nueva Actitud que pregona.

apoyos, derechos u obligaciones para todos los sonorenses y eso 
es realmente una gran responsabilidad y satisfacción¨, expresó, 
citando como ejemplo el Fondo de Becas de Posgrado donde ya 
en Sonora, por ley, se apoyará a jóvenes destacados para estudiar 
sus posgrados en las mejores universidades del mundo, ̈ buscando 
regresen y transfieran sus conocimientos a nuestro Estado y nos 
ayuden a generar desarrollo¨,  dijo. 
Código de familia y Juicios orales      
Digno de destacar son dos logros obtenidos desde la Comisión 
de Justicia que preside: El Código de Familia y los Juicios Orales. 
¨El primero –comenta- es  una iniciativa ciudadana que trabajamos 
en reformar por meses y el segundo una iniciativa que viene de 
una reforma constitucional a nivel nacional, que trabajamos los 
tres poderes del Estado y que me tocó coordinar en el Congreso¨ 
porque ello, aseguró, vendrá a cambiar de manera muy positiva el 
sistema de justicia en Sonora, haciéndolo mas ágil y transparente.
acciones en pro de las mujeres     
Considera, asegura,  ¨muy importante impulsar acciones que nos 
permitan llegar a una efectiva equidad  porque definitivamente aun 
cuando hemos avanzado no estamos todavía ni cerca de estar en 
condiciones justas en materia de género¨.  Comenta que le tocó 
crecer en un hogar en el que la lucha por darles a las mujeres los 
derechos que les corresponden, de igualdad, fue cosa de todos los 
días. ¨Mi madre, Natalia Vidales, ha sido una luchadora incansable 
en la defensa de los derechos de las mujeres, y me siento muy 
orgulloso de ello; por eso se de la importancia del tema y siempre 
apoyaré en todo lo que esté a mi alcance¨, aseguró.
En ese sentido en el Congreso ha participado muy de cerca en las 
reformas al Código de Familia, cuyo trabajo legislativo coordinó 
logrando reingresar las protecciones mínimas que por derechos 
humanos se debe tener en el hogar  -esto es proteger al máximo 
la violencia intrafamiliar y aspectos dañinos como alcoholismo 
y drogadicción, manteniéndolos como causal de divorcio como 
existía hasta la fecha, que se había modificado en su propuesta 
original. Igualmente apoyó al Grupo Plural de Mujeres que 

acudieron al Congreso solicitando se incluyeran en la reforma 
electoral  modificaciones para evitar el penoso caso de renuncias de 
mujeres diputadas o regidoras para dar lugar a varones suplentes.  
Y respecto a otra de las propuestas de ese grupo  -equidad en los 
cargos de gobierno del Estado- ha ido más allá impulsando, incluso, 
se amplíe el campo de impacto no solo a nivel estatal sino también 
a los municipios, por lo que ha desarrollado una propuesta de 
esquema para su implementación paulatina en Sonora, -en lo que 
por lo pronto no se adelantó porque el tema quiso, dijo,  ̈ ser utilizado 
como bandera política y de golpeteo por algunas personas¨, lo que 
no abonó en nada para lograr el objetivo.
La familia       
¨Me siento muy contento en mi aspecto personal, tengo una esposa 
a la que quiero mucho y con quien disfruto cada día que pasamos 
juntos, y un hijo maravilloso de dos años:  Damián, que son ambos 
la razón de mi esfuerzo todos los días. 
¨Mi familia es mi balance, llego a mi casa después de todo el día de 
trabajar y disfruto mucho nuestras pláticas, convivencia, jugar  con 
el niño, salir a divertirnos, entre muchas otras cosas. 
¨Mi esposa, con su forma de ser, me ayuda mucho a darme cuenta 
de cosas de mi trabajo; sus opiniones siempre son completamente 
sinceras, transparentes y sin ninguna valoración política, 
simplemente lo que cree es correcto y lo que no ve bien, y eso me 
ayuda mucho a ver con claridad lo verdaderamente importante. Los 
dos, mi esposa y mi hijo, impactan mucho en mi forma de ser en 
el trabajo; pienso que así como yo quiero que mi familia esté bien, 
todas las personas quieren lo mismo y eso es lo que debo buscar 
lograr desde el Congreso¨.
¨En ocasiones amigos o conocidos piensan que mi vida personal 
es diferente por el trabajo que tengo y realmente no es así.  Somos 
una familia completamente normal; eso es lo que me gusta tanto, 
que en casa es simplemente ¨nosotros¨, no es una casa política 
para nada.  Es un hogar y eso para mí, para nosotros, es el balance 
perfecto¨ . 



ImAGEn y LIDERAzGO
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* Mtra. Gisela Arriaga Tapia. Es Maestra en Imagen Pública, 
autora de 3 libros, el último “Imagen y Liderazgo”. Da cursos 
y conferencias sobre su especialidad. Correo: garriagatapia@
prodigy.net.mx

El líder y el don

las habilidades o dones natos, pero si no hubieran empezado 
a formarse desde pequeños, si no hubieran dedicado su vida 
entera a pulir ese don, a través del estudio y la disciplina diaria, 
no estaríamos disfrutando de su legado. 
¿Qué hacer si aún no hemos descubierto nuestros dones? 
Requerimos estar receptivos para cumplir con nuestra misión 
en la vida. Y una vez que hayamos encontrado lo que nos gusta,  
hay que volcar toda nuestra energía, vitalidad y pasión en lo 
que realmente amamos y para lo que nacimos. Pero para ello, 
hay que meterle acción y prepararse, hay gente que en lugar 
de apostarle a su talento, parecería que le anda huyendo. Aquí 
bastaría con recordar la Parábola de los Talentos de la Biblia 
(Mateo 25:14–30, Lucas 19:11–27), que nos dice a través de 
una historia el castigo de aquel siervo que no multiplicó su 
talento cuando su amo se lo encargó y simplemente lo enterró 
por miedo. La enseñanza de esta parábola es que estamos 
obligados a hacer crecer nuestros talentos, para el bien de los 
demás y de nosotros mismos.
¿Qué pasa si no lo hacemos? El precio que tenemos que pagar 
por no desarrollar nuestras habilidades es muy alto porque muy 
en el fondo, aunque a veces no lo reconozcamos sabemos 
para qué somos buenos y para que estamos en esta vida, y si  
llegamos a cierta edad y no hemos hecho nada para cumplir esa 
misión, el precio va a ser la frustración y nos vamos a convertir 
en seres amargados.

*Gisela arriaga

Una muy buena definición de éxito sería la manera en 
cómo alineamos nuestros sueños con nuestros talentos. 
El talento es la capacidad para desempeñar o ejercer 

una actividad. Se puede considerar como un potencial. Lo es 
en el sentido de que una persona dispone de una serie de 
características que pueden llegar a desarrollarse en función de 
diversas variables que se pueda encontrar en su desempeño.
Leyendo distintas definiciones sobre el talento o don, 
encontramos una que liga a éste con inteligencia emocional. 
La mayoría se refieren al  talento como una aptitud  o conjunto 
de aptitudes o destrezas sobresalientes para realizar una tarea 
determinada en forma exitosa. El talento puede ser heredado o 
adquirido mediante el aprendizaje. Una definición de Wikipedia, 
nos dice que el talento innato a diferencia del talento aprendido 
es aquel en el individuo lo puede dejar de ejercer por mucho 
tiempo y volver a usarlo con la misma destreza que cuando 
dejó de usarlo; en cambio el talento aprendido requiere de ser 
ejercitado continuamente para no perder la habilidad.
Los talentos innatos son los que más resaltan en la historia de la 
humanidad, así es como encontramos a los grandes escritores, 
pintores, músicos, arquitectos, cantantes, políticos, oradores, 
escultores, etc. Sin embargo, los hay que a través del trabajo, 
la fe en sí mismos y la disciplina desarrollan su talento con el 
tiempo.
Lo que pasa en nuestra realidad, es que, muchas veces 
transitamos por la vida, sin darnos cuenta cuáles son nuestros 
talentos; en ocasiones, más bien no queremos darnos cuenta 
porque eso implica adquirir una gran responsabilidad, entonces, 
resulta más cómodo evadir el tema y no dedicarnos a cultivarlos. 
Pero si el líder quiere destacar o diferenciarse, tiene que asumir 
sus talentos, pues saber qué es lo que lo hace diferente de los 
demás le permitirá una ventaja competitiva y sobre todo, le 
permitirá dejar huella, trascender. 
Para ello es muy recomendable que se someta a un análisis de 
Fortalezas y Debilidades (FODA), que empieza con preguntas 
tan sencillas como: qué es lo mejor que sé hacer, qué es lo que 
la mayoría de la gente alaba de mi desempeño, para qué creo 
que estoy en esta vida, cuál es mi misión, etc. 
La mayoría de las veces las personas identifican ese don, pero 
les da miedo dedicarse a él, creen que no les dará de comer 
y prefieren vivir frustrados, en ocasiones hasta deprimidos, 
sintiendo día con día como si cargaran la loza del Pípila en las 
espaldas. Es tal el vacío que a veces tienen que recurrir a una 
adicción o viven en la completa evasión. Son pocos los que 
le apuestan a su sueño y deciden arriesgarse. Hay gente que 
nace con cierta genialidad para algo pero aún así tendrá que 
pulirla; el talento no es suficiente como diría John Maxwell. Así 
debe de haberle pasado a Mozart o Beethoven,  ellos traían 
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EqUIDAD y GÉnERO

Los Tres Sexos

* Gabriela González Barragán. Egresada de sociología de la Universidad 
de Sonora; estudios sobre Asuntos de la Mujer por El Colegio de 
México y Desarrollo Regional por El Colegio de Sonora. Maestría en 
Ciencias CIAD. Pionera del feminismo en el país, luchadora por la 
equidad de género. Correo: boyzo9@yahoo.com.mx

*Gabriela González Barragán

Septiembre, octubre y diciembre son meses de 
numerosos cumpleaños. Quienes nacen en 
septiembre y octubre son hijos de las fiestas de 

diciembre y enero; los cumpleañeros decembrinos, de las 
vacaciones de Semana Santa. En los pueblos de migrantes 
los niños nacen nueve meses después de la visita de los 
paisanos.
Sí, la primera función del sexo es la reproducción. Cada 
especie viva que habita la tierra cuenta con un sistema de 
reproducción. De esa forma no se extingue. El sexo es el 
sistema humano por naturaleza que cumple esta función, 
pero parece que se olvida y las consecuencias son los 
embarazos no planificados, el aumento de las enfermedades 
de transmisión sexual y una sobre erotización de la figura 
humana femenina en los medios.
Se recuerda con dificultad que mostrar los senos en las 
mujeres y el torso desnudo en los hombres es preámbulo 
de relaciones sexuales y que este rito es parte de un 
proceso en el que la meta es la cópula. Este es el sexo de la 
reproducción. A partir del descubrimiento de las hormonas, 
a mediados del siglo pasado, se pensó que tal sistema 
natural podía controlarse y se habló de forma amplia y 
abierta del placer que la acompaña. 

La idea de que el sexo es puro placer ha eclipsado su 
función natural, de tal manera que es ejercido sin ninguna 
responsabilidad, sin protección y es la causa de millones de 
familias donde la única que ejerce crianza y sustento es la 
mujer. Esto ha transformado la estructura y dinámica de las 
familias contemporáneas.
Otro efecto es la aparición generalizada de enfermedades 
de transmisión sexual. En México 220 000 personas se 
reportaron infectados por VIH SIDA en 2009. Seis de cada 
diez son hombres y cuatro mujeres, según datos validados 
por el Instituto Nacional de Estadística Geográfica e 
Informática. Existen otras 20 enfermedades que sólo se 
adquieren por tener relaciones sexuales con alguien que 
esté infectado y no se tienen datos precisos en México de 
su incidencia, pero se sabe que los jóvenes son propensos 
a contraerlas, ya que no se les da educación sexual, no 
conocen el uso correcto del preservativo y tienden a ejercer 
su sexualidad a muy temprana edad. Los estudios reportan 
los trece años como la edad de la primera relación sexual 
en las jóvenes y los jóvenes de este país. Este es el sexo 
del placer. 
La tercera función del sexo en la sociedad contemporánea 
se encuentra oculta tras un velo gris que no permite a la 
mayoría distinguirla. El que se ejerce para el dominio del 
otro o la otra. Así lo señala Michel Kaufman en su obra 
Hombres, placer, poder y cambio. Kaufman expone su tesis 
diciendo que la sodomía es una forma de dominación entre 
varones y no necesariamente preferencia erótica por los del 
mismo sexo. 
Kate Millet (una feminista, escritora estadounidense y 
activista bisexual) critica a Henry Miller, considerado el 
mejor escritor erótico norteamericano del siglo XX, diciendo 
que la descripción de los actos sexuales de sus novelas 
son violaciones por ser arrebatados, sorpresivos y sin 
consentimiento de las protagonistas. Son actos donde 
ellas no expresan su voluntad o rechazo hacia el sexo. 
Son hechos de supremacía masculina. Este es el sexo del 
poder. 
¿Identificamos alguna otra función del sexo en nuestras 
sociedades modernas? Hasta la próxima. 
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La Caída de
Peña Nieto

mAR ADEnTRO

* Ricardo Olvera. Periodista en el tema político desde 1975. 
Colaborador de diversas publicaciones internacionales y editor de 
varios medios. Del 2005 a la fecha, director de Selección de Prensa. 
www.selecciondeprensa.com

*ricado olvera torres

Ahora dormirá en el suelo como cualquier animal”, dicen 
aquellas famosas coplas que el pueblo le cantaba al 
Emperador Maximiliano cuando cayó del trono mexicano. 

Y así le pasó con el resbalón de los tres libros que no ha leído a 
otro que ya se sentía casi Emperador de México. 
Y no es que sea tan malo que no lea, como no lo hace la 
inmensa mayoría de los políticos, por la sencilla razón de que en 
su ajetreada vida en la selva democrática no les queda tiempo 
para hacerlo. Así que ni se las den de cultos sus adversarios, 
que casi ninguno lo es y ahí están tan felices, en las máximas 
responsabilidades públicas.  El problema no es su ignorancia 
literaria, que la mayoría de los políticos en eso son casi 
analfabetos funcionales. El problema es el bloqueo mental en 
que se hunde frente a cualquier pregunta no programada. 
Lo que sí tienen la mayoría de los políticos profesionales es 
colmillo, capacidad de improvisación (¡quizá demasiada!) y un 
cierto talento especial para rodearse de los sabios y expertos 
que les proporcionen la información y la perspectiva adecuada en 
cada caso. Algunas neuronas clase A, de esas que les permiten 
pensar por sí mismos y armar respuestas nuevas a partir de los 
datos y la información recibida, nunca caen mal. 
Improvisar, crear soluciones antes no existentes. Cualidades 
que le permiten al político afrontar la cambiante realidad de 
la vida pública en todos sus aspectos y salirle al paso a los 
problemas como se van presentando, con respuestas que no 
necesariamente se ajusten a un guión preestablecido. Porque 
en la cambiante dinámica de un país democrático y además 
barroco, desconfiado y alburero como el nuestro, no tiene nada 
que hacer un político de libreto, que solo sabe responder con 
frases hechas y cápsulas prefabricadas. 
Esta es la debilidad que mostró nuestro personaje en la Feria 
del Libro de Guadalajara. Luego vino lo de no saber a cuánto 
asciende el salario mínimo en el país que quiere gobernar. Y al 
día siguiente su torpe respuesta ante la simple pregunta sobre 
el precio de un kilo de tortillas, que quiso evadir con una frase 
improvisada que ni la Gaviota le aceptaría: “No soy la señora de 
la casa”. 
¿Es él, que se nos pone cada día más nervioso, o son los 
reporteros y comentaristas que ya le tomaron la medida y han 
descubierto su vulnerabilidad, una rica veta para los comentarios 

y marrullerías a que estamos acostumbrados tanto los abusivos 
comentólogos como nuestros inescrupulosos y a veces 
despiadados lectores? 
Se cayó del pedestal que tan empeñosamente le habían erigido 
los monopolios televisivos y las ansias locas de los tricolores por 
regresar a Los Pinos. Un inesperado resbalón lo evidenció como 
un simple mortal, con cualidades y defectos como cualquier 
otro. Se diluyó de pronto el aura sagrada del Gran Tlatoani. Ya 
no será intocable e inaccesible; tendrá que salir de su burbuja, 
despeinarse, vérselas de tú a tú con sus competidores en las 
puyas y los debates abiertos del proceso electoral. 
Ahí tendrá las oportunidades para crecer y desarrollarse o se 
derrumbará como gigante con pies de barro. 
Pero el defecto que ha puesto en evidencia, por importante que 
sea para un candidato, no significa de ninguna manera que el 
personaje en cuestión no tenga virtudes políticas considerables, 
como lo ha demostrado en algunas de las decisiones que ha 
tenido que tomar sobre todo a partir del proceso electoral en 
su estado. Sería un gran error de sus adversarios minimizarlo 
y pensar que solo porque se hace bolas cuando actúa fuera de 
programa será un rival fácil. 
Sólo significa que al salir de su invernadero político, al menos 
en parte, tendrá que competir en un terreno más parejo y con 
frecuencia se verá obligado a “dormir en el suelo” como cualquier 
otro, sin el pedestal, la burbuja protectora o el “arbolito del pavo 
real”. 
¡Bienvenido al mundo de la competencia democrática! 
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No se Acabó el Mundo, 
Pero…

ARCOIRIS
POLÍTICO

* Rafael Antonio Vidales. 
Abogado, periodista y analista político. 
Correo: rafael54@hmo.megared.net.mx

De Rafael Antonio Vidales

* rafael antonio Vidales

Arrancó el 2012 y no se acabó el mundo, cuando menos 
no hasta ahorita con todo y la famosa cuesta de Enero. 
La versión pirata de este finiquito de la raza humana se 

tomó de los restos de la cultura Maya, cuando en realidad esos 
ancestros se refieren al final de un ciclo más, en este caso el 
que correspondería al año 2012 de nuestro calendario; cosa muy 
diferente, chico. Sin embargo este 2012 será un parteagüas a 
nivel mundial y particularmente en México, donde el sistemita 
oficial que nos tiene confundidos, dominados y atrasados ya no 
da para más y será, ya no lo dudan ni quienes se tragaron el 
cuento del final de los tiempos, de catástrofe o de liberación. 
En el aspecto económico ya se agotó el block de las recetas 
tradicionales contra la pobreza y esta aumenta ominosa si no 
es que amenazadoramente. La clase media desapareció para 
no volver jamás y los ricos acá son cada vez más ricos, al 
grado de contar con el multimillonario número uno en la lista 
de Forbes, Carlos Slim Helú y su delincuencia de cuello blanco: 
recientemente se le descubrieron ganancias indebidas por 
cientos de millones de pesos diarios por llamadas no conectadas 
pero cobradas; y con Joaquín, el chapo Guzmán, entre los 
primeros 50 ricachones del mundo, con su criminalidad también 
perfectamente organizada.
El sistema creador de pobres por un lado, y de adinerados por 
el otro ya dio de sí: algo ocurrirá este 2012 para modificar lo ya 
insostenible.
En el tema político se aprecia que tanto el Partido Acción 
Nacional (PAN) como el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) continuarán intentando sacar al buey de la barranca sólo 
mejorando lo ya existente, sin sustituir las instituciones de las 
que se han servido y sin cambios sustanciales, aunque esté 
históricamente garantizado que haciendo las mismas cosas aún 
con más ganas se seguirán obteniendo los mismos resultados.
Ernesto Cordero, el seguro candidato del PAN (pago doble 
contra sencillo que él será) le agregó un nuevo elemento a la 
idea tradicional de las elecciones. Lo usual es compararlas 
con un camión llamado México que llega a una bifurcación de 
caminos y los pasajeros, es decir los ciudadanos, resuelven por 
mayoría qué ruta seguir. Pero si resulta un error y el camión se 

atasca igual todos los de abordo deben bajarse a ayudar y no 
sólo quienes votaron a favor de ese camino, porque finalmente 
todos están atrapados, ¿verdad? Pero Cordero pregunta ahora: 
Supongamos que vamos en un avión; de repente una fuerte 
turbulencia manda a la nave de picada: ¿a quién preferiríamos 
que fuera el piloto: el más guapo y simpático de la aerolínea, 
o el más capacitado, experimentado y eficaz? Nuestro futuro 
es lo que está en juego, remata poniéndonos a temblar, así 
que pensémoslo lo mejor posible en las elecciones. A mí, sin 
embargo, me convence todavía más  la pregunta clásica que 
debemos hacernos para escoger en este caso al Presidente de 
la República: Independientemente de nuestros  gustos y de los 
discursos de los candidatos y de no tener alternativa: ¿a cuál 
de los tres: de Cordero, de Peña Nieto, o de López Obrador le 
encargaríamos que cuidara a nuestros hijos pequeños mientras 
regresamos de trabajar? Cordero los obligaría a estudiar y 
obedecer así fuera a regañadientes de los pequeños; Peña Nieto 
los consentiría como los indefensos que son; y seguramente el 
Peje se querría quedar con ellos aunque nosotros ya hubiéramos 
regresado.
Por lo anterior, porque no hay en realidad de dónde escoger con 
un sistema de partidos también ya obsoleto (pese a su juventud) 
es por lo que se avizora el peor enemigo de la democracia: El 
Abstencionismo (el “partido” de las mayorías silenciosas) y 
la invalidación voluntaria del voto. Hace tres años el voto nulo 
hubiera obtenido su registro como partido político tras “lograr” 
más del 2.5% de la votación general. Y hoy  sus promotores se 
aprestan a aumentar la cifra. 
Finalmente en materia cultural el cambio, qué digo el cambio, 
la revolución mediática llegó para quedarse e influenciar más 
rápidamente a la población de lo logrado por la radio, la televisión 
y la prensa juntas. En este renglón ocurrió  algo similar que el final 
de la utopía comunista: Entonces se pensaba que el proletariado 
obrero y rural serían la fuerza cultural, económica y política del 
futuro, pero no resultó así; la rama de los servicios y los albores 
de la comunicación sustituyeron a aquel eventual poderío. De 
igual manera a todos sorprendió ahora la velocidad e influencia 
mediática de las redes sociales y la inter-red en general, dejando 
atrás a las ramas del Cuarto Poder tradicional.  Así nadie sabe 
qué sucederá mañana, pero sí se sabe que el cambio existe, 
aunque llega y se manifiesta de la forma más inesperada… como 
estamos aquí diciendo que sucederá este 2012 en el planeta 
entero y en México. 
Agarrémonos fuerte, estimad@ lector@. Ahh, y olvidémonos del 
piloto bonito. 
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vIDA pLURAL

La Competencia 
Electoral

* Francisco Casanova Hernández. Periodista, ex candidato 
al gobierno de Sonora, (PSD), y asociado fundador de 
la organización social Comunidades al Desarrollo A.C. 
fcocasanovah@yahoo.com.mx  www.francisco-casanova.
blogspot.com 

*francisco Casanova

Hablar de política en este año electoral no sólo significa referirse 
a las próximas campañas por la presidencia de la República o 
por las diputaciones locales y federales o por las senadurías; 

o incluso por la presidencia municipal de Hermosillo y de otras 
localidades de Sonora.

En todo caso, significaría profundizar sobre la competencia electoral 
entre partidos para llegar al poder y desde ahí ejercer una dirección 
política que, dentro de la pluralidad, tendría que ver con la toma de 
acuerdos necesarios para resolver las angustias y necesidades de 
la gente.

Sería interesante, entonces, que los candidatos establecieran una 
agenda sobre los temas nacionales y regionales que más afectan 
a la población, para llegar al acuerdo de enfrentarlos a profundidad, 
independientemente de quién resulte favorecido con el voto.

No es necesario realizar toda una campaña política para que los 
candidatos de todos los partidos se den cuenta que los principales 
problemas de la población siguen siendo la mala situación económica 
y la violencia, y que desde ahí se derivan la injusticia, el desdén de 
las autoridades y la corrupción.

A nivel nacional se supondría que la competencia electoral les 
obligaría a tales candidatos a esforzarse por ofrecer respuestas 
sinceras para resolver la pobreza galopante que lastima a millones 
de mexicanos y detiene el desarrollo equilibrado del país.  

Un dato escalofriante que saltó al escaparate a propósito de los 
tropiezos de Enrique Peña Nieto, después de su fatal desliz con la 
lectura en la Feria Internacional del Libro, es la criminal y vergonzosa 
cantidad de 1,800 pesos como salario mínimo, con el que millones 
de mexicanos se ven obligados a enfrentar la vida diaria durante un 
mes de trabajo.

Si Peña Nieto no supo responder al diario español El País a 
cuánto asciende el salario mínimo en México, y se equivocó 
escandalosamente de nuevo al considerar que eran 900 pesos, 
es previsible que tampoco pueda interpretar en qué infierno viven 
quienes lo reciben y, por lo tanto, qué tipo de respuesta debe ofrecer 
como candidato al tratar de resolver tamaña injusticia.

El hecho de que el candidato del PRI a la presidencia de la 
República no haya sabido ni cuál es el salario mínimo revela una 

gran inconsistencia en alguien que tiene la pretensión de llegar a 
ocupar “la silla del águila” –la que da nombre a la novela de Carlos 
Fuentes y no Enrique Krauze– pero que además, inexplicablemente, 
sigue de puntero en la contienda.

Un traspiés tras otro seguramente causaron daño a Peña Nieto en 
las encuestas, precisamente antes de que empezaran las campañas, 
en un momento en que el electorado sin partido toma sus primeras 
posiciones con rumbo a la elección presidencial. 

Volviendo al salario mínimo, no se alcanza a imaginar cómo, entre las 
cúpulas empresariales, las cúpulas sindicales y el gobierno federal, 
se pusieron de acuerdo en que una cantidad tan mínima como esa 
alcanzaría para tratar de solventar las necesidades elementales de 
cualquier persona y su familia. Es una decisión que, confirmada 
cada año, ofende la dignidad humana.

¿Cómo es posible que las cúpulas políticas y empresariales no 
hayan podido ver que al sostener un salario tan pequeño y por demás 
insuficiente como ése, lo que seguía, al paso de unos cuantos años, 
era la gran desigualdad social que ahora vivimos y la violencia que 
se expresa de una y mil formas afectando a la gente inocente?

¿Acaso no tienen razón los indignados que protestan cotidianamente 
porque la gran mayoría de nuestro país sufre desde hace tiempo 
todo tipo de carencias –hasta las afectivas– y sólo unos cuantos 
disfrutan de todos los placeres y privilegios de la vida?.

“Mal empieza la semana para el que 

ahorcan el lunes”.   Dicho popular
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mEDIACIÓn

La Cultura de 
la Paz

* Amelia Iruretagoyena Quiroz. Candidata a Dra. 
en Criminología y Delincuencia Juvenil, Mtra. 
Investigadora de la Universidad de Sonora y 
Mediadora del Instituto de Mediación de México. 
Correo: ameliaiq@sociales.uson.mx

*amelia iruretagoyena Quiroz

Sin lugar a duda esta es la mejor época para comentar y 
hacer un llamado a comprometernos con la  promoción y 
práctica de  la cultura por la paz.

El año 2000 fue declarado por la asamblea general de las 
Naciones Unidas como Año Internacional de la Cultura de La Paz 
(resolución 52/15 de 20 de noviembre de 1997) y en otra nueva 
resolución (53/25, de 10 de noviembre de 1998) proclamó el 
período 2001-2010 Decenio Internacional de una cultura de paz 
y no violencia para los niños del mundo y en la resolución 53/243 
de 6 de octubre de 1999 proclama la declaración y programa 
de acción sobre la cultura de paz para que los gobiernos, las 
organizaciones internacionales y la sociedad civil orienten sus 
acciones para promover y fortalecer una cultura de paz en este 
milenio que ya transitamos.
¿Qué balance podemos hacer al respecto?  
Sin temor al equívoco, la cultura de paz sigue siendo una utopía, 
considerando el mundo convulsionado en que vivimos, no sólo 
porque sigue habiendo guerras en otras naciones distintas  y 
distantes, sino por la existencia de la injusticia social distante y 
cercana en que vive la mayor parte de la humanidad.
Mientras prive una mentalidad materialista, que  induce y conduce 
a los seres humanos hacía una búsqueda predominantemente  
de lo material, que nos aparta de la práctica de lo espiritual, 
nuestra esencia humana seguirá lastimada y apartada de los 
valores que nos lleven a la práctica de relaciones humanas 
pacíficas y de concordia.
La mentalidad materialista no es algo que nace con nosotros, 
está enraizada en la cultura, se fragua en las formas de relación 
familiar, en la práctica educativa en las escuelas, en la convivencia 
vecinal y por supuesto en la práctica política y en las acciones de 
los gobiernos y todo tipo de dirigencia social. 
Falta mucho por hacer, empezando por los propios organismos 
promotores de la paz.
¿pero qué podemos hacer en el día a día para favorecer 
una cultura de paz?
Empecemos en nuestros entornos más cercanos por 
practicar y fomentar el diálogo, la tolerancia, la colaboración, 
la negociación en las diferencias y conflictos. El respeto de la 
igualdad de derechos  y oportunidades de mujeres y hombres y 

especialmente el respeto de los derechos de los niños que son 
todos aquellos inherentes a su desarrollo físico, mental y social 
y además de lo mencionado, es importante cumplir con tareas 
diarias de preservación y cuidado del medio ambiente, además 
de respetar las reglas de tránsito y circulación en nuestra ciudad.
Y, si queremos ir un poco más allá, realicemos algún proyecto 
enfocado a cualquier grupo vulnerable o en situación de riesgo 
social o sumémonos a grupos organizados de la sociedad para 
contrarrestar la pobreza y desigualdad social o apoyar iniciativas 
que busquen la mejora de la calidad de la educación en nuestro 
país.
Si las mujeres y hombres de buena voluntad nos adherimos a 
estas prácticas, estaremos abonando significativamente a la 
paz de nuestra comunidad y entorno. ¡¡¡¡No es tan difícil, sí se 
puede!!!
¡¡Empecemos con el pie derecho este nuevo año!!
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sEGURIDAD pÚBLICA

Medios de Comunicación y Seguridad Pública
*  Ma. Elena Carrera 

Ahora que inicia un nuevo año, que será complicado por 
el movimiento latente de diferentes actores políticos en 
la escena nacional, el tema de la seguridad pública o la 

seguridad ciudadana o inseguridad tendrá un peso fundamental 
noticiosamente hablando, ligado al tema de la política.

La mayoría de los precandidatos y luego candidatos de las 
diferentes bancadas, han reiterado a lo largo de sus discursos 
que uno de los temas que mayor preocupan a los votantes 
es justamente la seguridad, y en ese tenor habremos de 
ser espectadores de cómo se manejarán en los medios de 
comunicación todos los actos que tengan que ver  con este.

Vinculado tradicionalmente a la Nota Roja, el hecho es que los 
medios de comunicación no han estado en general a la altura para 
explicar -a quienes los siguen a través de los medios impresos, 
Radio y TV-  sobre la complejidad de los actos de violencia por 
el que nuestro país transita. Con el ánimo de elevar sus ventas, 
la inseguridad sólo deja espacio para el morbo y en más de las 
ocasiones para provocar miedo, aislamiento y poca inversión 
económica por el riesgo que significa que un país no tenga bajo 
control la seguridad de sus ciudadanos.

En ese sentido es vital que los medios de comunicación tomen 
cartas en el asunto y sin dejar de informar lo que acontece, que 
no se dediquen sólo a una descripción de hechos de sangre 
desvinculada de otras realidades que detonan la violencia en el 
país.

La nota roja lo que hace tradicionalmente es hacer una descripción 
con palabras emotivas del hecho, mismo que presenta como 
casos excepcionales y no como una forma digamos “aceptada” 
para resolver nuestros problemas; siempre presentan las 
acciones descontextualizadas, es decir como si éstas no tuvieran 
relación con otras.

Además de lo anterior, la narración da cuenta de lo que les 
sucede a personas concretas al individuo sin considerar lo que 
le pasa a las colectividades; en ese orden simplifica la realidad y 
las razones que dan explicación al hecho quedan diluidas en la 
lógica del destino, la fatalidad, los instintos primarios y arrebatos 
de locura.

La nota roja usa un lenguaje irracional, que no provoca el 
entendimiento de los hechos: no hay un antes y mucho menos 
un después y para calificar los hechos se usan palabras 
estereotipadas que proviene de la jerga policiaca.

Promover la seguridad también tiene que ver con esa realidad 
que “retratan” los medios de comunicación, por eso es que este 
2012 sería primordial que unidos, sociedad civil y gobierno, 
asumiéramos la responsabilidad de reprobar el manejo 
irresponsable del tema de la seguridad y mucho menos que el 
tema tenga sesgo político cuando lo que tenemos que hacer 
es promover la cultura de la seguridad ciudadana a partir de la 
cultura de la legalidad, la mediación de los conflictos y el diálogo 
democrático entre familias, escuelas y vecinos.

El 2012 es un año que nos promete mucho, sobre todo cambios 
que esperamos sean para bien para nuestro Estado, país y 
comunidad. 

* Ma. Elena Carrera. Directora General de 
Participación Ciudadana y Programas Preventivos 
de la SESP.  Co-conductora del Programa radiofónico 
Sonora Seguro en Radio Sonora. Licenciada en 
Ciencia Política por la UNAM con diplomados 
en Derechos Humanos, transparencia, Procesos 
Electorales, Ciudadanía y Género. Correo: 
mariaelena.carrera@hotmail.com



15

Políticos y Escritores, 
en la Casa del Jabonero

áGORA: DEBATE y REFLExIÓn   

* Jorge Sáenz Félix. Estudios: Contador público. Dirección 
de empresas IPADE. Maestría en Desarrollo organizacional y 
doctorado en educación internacional. Expresidente de la 
Comisión Estatal de los Derechos Humanos. Actual consultor 
en empresas y organizaciones en temas sobre competitividad 
en la globalizacion. Correo: jorgesaenz06@hotmail.com

*Jorge Sáenz félix

Carlos Fuentes, Mario Vargas Llosa y Julio Cortázar forman 
la trilogía de escritores que irrumpieron en los años 60´s con 
fuerza tal que dieron lugar al denominado boom literario.  

Influyeron en la formación intelectual y política de jóvenes universitarios 
de aquellos años.  Eran referente obligado en las charlas de café de 
quienes leíamos con interés sus libros.  La región más transparente, 
La Muerte de Artemio Cruz, Cantar de Ciegos (en especial el cuento 
La Muñeca Reina) libros de Fuentes, marcaron una época acentuada 
con el triunfo de Fidel Castro sobre el dictador Batista y la formación 
socialista de muchos jóvenes que habrían de ser actores decididos 
del movimiento del 2 de octubre de 1968.
Carlos Fuentes es el escritor hispano vivo, de mayor reconocimiento, 
no solo en México, sino en el mundo.  En varias ocasiones ha sido 
mencionado como candidato al Premio Nobel de Literatura. Méritos 
los tiene.  Tiempo y circunstancias se encargarán de hacerle justicia.
Este hombre de excepcional cultura, en días recientes se sumó al coro 
de críticos contra Enrique Peña Nieto, por los errores que cometió en 
la Feria Internacional del Libro, en Guadalajara.  La anécdota es más 
que conocida.  Fuentes exclamó a voz en cuello:  ¨Peña Nieto tiene 
derecho a no leer mis libros, pero no a ser Presidente de México¨.
Los humanos erramos con frecuencia: por ignorancia: por aparentar 
cultura que no tenemos y también por arrogancia que apuesta al 
olvido. Esto úlimo le viene como anillo al dedo al también autor de 
Aura.
En 1970, Luis Echeverría fue impuesto como candidato y presidente 
de México. Trató de reivindicar al sistema político por la represión de 
La Noche de Tlatelolco (1968). Con ese propósito  incorporó a su 
gabinete a varios de los críticos acérrimos de la barbarie cometida 
por Gustavo Díaz Ordaz, gobierno en el que Echeverría ocupaba la 
Secretaría de Gobernación. 

En lo que parecería, en el mejor de los casos, evidente 
desconocimiento de la esquizofrénica personalidad de Echeverría, 
Carlos Fuentes declaró, ante la prensa nacional: ¨Echeverría o el 
fascismo¨. Colaboraba así con un político que intentaba cerrarle el 
paso a la creciente oposición al partido oficial. Imposible saber si 
Carlos Fuentes se ha arrepentido de este dislate que en mucho 
superó al de Peña Nieto.
Haciendo mancuerna con Fuentes, quien señaló años atrás a 
Enrique Krauze de haber sido el causante de su alejamiento de 
Octavio Paz (en 1988), el director general de Letras Libres arremete 
también contra el ex gobernador del Estado de México en lo que 
parece un intento de reconciliación con Carlos Fuentes.   ¿De que 
tamaño es este pecadillo?; es sencillamente oportunismo.
A Fuentes habría que recordarle que el admirado Mario Vargas 
Llosa, peruano y hoy Premio Nobel de Literatura fue candidato a 
la presidencia de su país en 1990 frente a un Fujimori que nada 
indica que hubiese sido un gran lector; sí,  modesto rector de 
una pequeña universidad.  No obstante la ventaja que le llevaba 
su contrincante, Fujimori lo derrotó en una segunda vuelta.  Los 
millares de libros leídos y las decenas de ellos, escritos por Vargas 
Llosa lo acompañaron al autodestierro a España.
El sentido de la lectura
La lectura no es para acumular más conocimientos; es, 
básicamente, para comprendernos mejor a nosotros mismos, al 
entorno nacional y a la ambigüedad, incertidumbre y complejidad 
que abrasan a México y al mundo (E.Morín). Es también un deleite, 
un buen camino para encontrar solución racional a los grandes 
problemas de nuestro país: pobreza, desigualdad, corrupción…  
para hacer justicia y asentar la vida democrática en un eficaz 
Estado de derecho.
¿Qué candidato a la presidencia podría enfrentar con éxito este 
desafío?  Lo veremos en los debates.
Por él o por ella votaremos.
O por ninguno.

El activismo político no es concierto de 

querubines.  Es lucha entre fieras.

     Carlos fuentes                 Mario Vargas Llosa        alberto fujimori
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* Luz Esther Vega

El nuevo año se perfila lleno de cambios, un año difícil 
sin duda, lleno de expectativas de toda índole y bajo la 
amenaza apocalíptica de un fin del mundo ancestralmente 

anunciado; pero también expectativas de cambios políticos, 
que, si bien son la historia de siempre, no dejan de provocar, a 
veces sonrisas, admiración, coraje y hasta lástima.
En esa vorágine de ideas surge una propuesta, o más bien 
resurge una propuesta, más digna del PAN que del PRD y las 
izquierdas, basada en el amor: formar una República Amorosa, 
donde los valores y el humanismo sean quienes dicten el 
rumbo a seguir y en este mundo, tan violento y tan cruel en 
que nos movemos, una propuesta de esa índole, puede mover 
el tapete, hambrientos como vivimos de un poco de paz y de 
estabilidad, quizá se antoje mirar hacia la izquierda.
Inmersos en el cinismo cotidiano, en la falta de congruencia y 
honestidad de los políticos, subyuga quizás no hacerle caso 
a Santiago Creel y a su destino político, ni bailar descalzos 
con doña Josefina, ni leer a medias y hacer cuentas mochas 
con Cordero y mucho menos volvernos analfabetas públicos 
como Peña Nieto y de pronto sentir deseos de zambullirse en 
el mundo ideal de una República Amorosa con AMLO.
La ocasión hace al ladrón y el alimento de amor que se ofrece, 
puede ser más atractivo que las promesas  de sobrevivir con 
seis mil pesos al mes, o las de un México Posible o las de la 

seguridad dudosa que los otros precandidatos recitan en sus 
gastados discursos, tomando en cuenta que los espiritualistas 
a cada rato nos repiten que solo el amor nos puede salvar y 
que muchos Cristianos ofrecen abrazos gratis fuera de los 
supermercados (cosa que a mí me encanta) pareciera que no 
queda otro camino que el amor.
¿Peligroso? Si, tan peligroso como olvidarse que también el 
amor tiene espinas, y que a veces deja profundas heridas que 
tardan demasiado en cerrar, así que el próximo año, antes de 
dejarse llevar por la tentación de una República Amorosa o 
de lo posible de un México Mejor o de los destinos, darmas 
y karmas, pensemos inteligentemente para poder tener la 
esperanza de un  mejor País; cantos de sirenas y hasta de peje 
lagartos, son los que tienen a esta República con tanta falta de 
amor propio, de dignidad y de rumbo, por eso pensemos mucho 
en una República aparte de amorosa, inteligente, propositiva y 
chambeadora para salir adelante ¡Palabra de mujer! 

Tras la República Amorosa

*Luz Esther Vega. Lic. en Filosofía y Letras, editorialista para 
Heraldo y Sol de México, investigadora sobre problemas 
sociales de la frontera. Ex directora del Instituto Municipal 
de Fomento a la Cultura y  las Artes en Nogales.  Correo: 
luzestherh@live.com.mx.
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vOz CIUDADAnA

Elegir Gobiernos es 
un Asunto de Todos 

* Domingo Valdez Gómez: Licenciado en Administración 
de Empresas, Master´s in Business Administration 
SFSU, Académico de Posgrado, asesor y coach de 
negocios, empresas familiares e instituciones. Correo: 
domingovaldez@hotmail.com

* Domingo Valdez

La competencia por la Presidencia de la República no está 
ganada. Los errores cuentan mucho y habrá provocaciones y 
resbaladeros como estrategia. El haber llegado muy arriba en 

las preferencias estando solo, sin competencia, con el tiempo tiende 
a llevar a la baja y a los otros a subir. Los candidatos empiezan 
a mostrarse como son realmente: sus fuerzas y debilidades. El 
porcentaje para el día de las  votaciones podría fluctuar entre el 25% 
más bajo y el 40% más alto.
La distribución de votos en competencia extrema podría quedar 33, 
33, 34%, pero para ganar bien se requerirá entre 38 y 40% de los 
votos válidos. Podría haber litigio del segundo lugar si pierde con 
una diferencia de 1-2 % y si hay irregularidades en el proceso, ello 
tomaría unos 30-45 días para el fallo final.
Se criticó mucho que el PANAL y el PVEM recibieran tantas prebendas 
por unirse al PRI; sin embargo, la importancia de la negociación 
no necesariamente pudo radicar en los puntos porcentuales que 
aportarán sino que al quedar libres pudieran propiciar el registro de 
un cuarto candidato. Imaginemos al PANAL con un candidato fuerte, 
digamos, con cualquiera de los que se quedaron más cerca.  Los 
resultados de la votación podrían quedar en un  24, 25, 25, 26% 
o sea, la posibilidad de ganar con solo el 26%. Si hubiera sido 
Marcelo Ebrard, le restaría puntos al PRD; y si hubiera sido Manlio 
Fabio Beltrones le restaría al PRI; para qué arriesgarse.  Claro es 
una simple elucubración, hoy ya no procede, ya están firmados 
los acuerdos ante el Instituto Federal Electoral (IFE) -además de 
que son muy institucionales y no harían eso-; mejor esperarán el 
2018, tienen vida por delante, ahí estarán, y podrán lograr con más 
tiempo el gobierno de coalición al que tanto aspiran. Nosotros los 
esperaríamos, el tiempo vuela. ¡Pero creemos que aún quedan 
muchas cosas por ver!
Si AMLO supera el 30% de 15 a 30 días antes de las elecciones, 
las cosas se pondrán difíciles para el PRI porque le quitaría votos y 
el PAN requerirá menos votos para ganar. En febrero quedará JVM 
sola y con los votos de Creel y de Cordero presentará números más 
alegres. Creel y Cordero  tendrán que levantarle el brazo. El disque 
no apoyo del Presidente puede ser estrategia; se dio cuenta que no 
influye positivamente en el ánimo de la gente y tampoco se desea 
que ella cargue con culpas ajenas
Observemos lo que llamamos el juego quita y pon de votos; es decir, 
que los votos que unos pierden otros los ganan y viceversa.  Y sería:
•  Un ingrediente es Beatriz Paredes, quien podría hacer diferencia al 
acarrearle votos al PRI desde el DF y quitárselos al PRD. Para todos 
los candidatos son vitales los votos del D.F y del Estado de México.
•  Superar el juego sucio y no utilizarlo como estrategia para ganar.
• Tener a favor a Televisa y otros medios, que si ven cerrada la 
contienda, serán menos exclusivos (business is business).
• EPN debe alejarse de las personas desprestigiadas y evitar 

errores, más si el hacer todo bien le mantiene los puntos que hoy 
tiene. Encriptar esos puntos y evitar que le inventen chistes “¿Sabes 
el último de Peña Nieto?” lo que nos encanta a los mexicanos.
• El factor género puede beneficiar a JVM sobretodo con los jóvenes y 
especialmente con las mujeres. Debe mostrar carácter y capacidad. 
•  Para las personas de 18-30 años lo malo del PRI sólo existe a 
como lo platican sus opositores. Lo que ven y les consta es lo que 
se ha hecho en los últimos años.  AMLO y su nueva imagen podría 
acercarlos; sólo él maneja las emociones y ellos son emotivos, se 
transmiten de boca en boca y por las redes sociales.
•  Es buena estrategia proponer y dar alternativas, no burlarse de los 
errores de los otros, que alguien más lo haga; las redes sociales por 
ejemplo. No mofarse ni poner sobrenombres. 
•  Los extremos, la polarización, la izquierda y derecha separados ya 
no funcionan, ambos lados cuentan.  
• Mantener la marca hasta mayo y junio y unos 15 días antes de las 
elecciones ir con todo. Un buen porcentaje de los votantes decidirá 
al final; la estrategia de cierre será definitiva. 
•  La descalificación y el juego sucio entre los políticos y sus partidos 
ha provocado que un 50% de los votantes se alejen de las urnas o 
sean indecisos. Lograr un 20% de ellos puede dar el triunfo. 
•  Las personas de 18 a 30 años de edad, es otro segmento que 
puede hacer ganar. Utilizar las redes sociales es clave: 10,000 
personas en un mitin exitoso no significa nada, por internet se 
pueden juntar 500,000 o más diariamente. 
Con estas opiniones no pretendemos invadir el respetable terreno de 
los politólogos, simplemente es una catarsis, respirar una bocanada 
de oxígeno, exteriorizar sentimientos, en el fondo, sentirse libre y 
además útil si estos conceptos se transforman en estrategias de una 
campaña triunfadora y digna.  ¡Neguemos el voto a los cochinones…! 
y que lo sepan.



Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político18

pO
LÍ

TI
C@

s 
En

 A
CC

IÓ
n.

..  
    

    
    

 p
O

LÍ
TI

C@
s 

En
 A

CC
IÓ

n.
..  

    
    

    
 p

O
LÍ

TI
C@

s 
En

 A
CC

IÓ
n.

..  
    

    
    

 p
O

LÍ
TI

C@
s 

En
 A

CC
IÓ

n.
.. 

pOLÍTIC@s En ACCIÓn...               pOLÍTIC@s En ACCIÓn...               pOLÍTIC@s En ACCIÓn...

En una larga lista que incluye a Francisco Búrquez Valenzuela, 
Florencio Díaz Armenta, Enrique Reyna Lizárraga, Damián Zepeda 
Vidales , Cuauhtémoc Galindo, Alejandra López Noriega, Javier 
Castelo Parada y Sara Martínez de Teresa, entre otros nombres 
destacados de la política local, el Partido Acción Nacional (PAN) 
cumplió con lo marcado en la convocatoria respectiva que indicaba 
su fecha límite el mes pasado para resolver la procedencia o no de 
aspirantes a candidatos a Senadores y Diputados Federales. 
Entre los aspirantes que cumplieron también en tiempo y forma con 
los requisitos establecidos por la Comisión Nacional de Elecciones del 
Comité Ejecutivo Nacional, que preside José Espina von Roehrich, se 
encuentran Jesús Alberto López, Casimiro Navarro, Fernando Miranda, 
Israel Quiroz y Máximo Othón, quienes iniciaron el mes pasado con la 
promoción del voto entre militantes y simpatizantes del partido, como 
marcan los estatutos.
En el caso de los registros del proceso interno para la selección de 
candidatos a Diputados Federales por el Principio de Representación 

En el PAN: Registro 
de Candidatos

alegría en el Partido Acción Nacional, por el registro de precandidatos a 
Senadores y Diputados federales. 

Proporcional, o plurinominales (donde destacan nombres como 
Heberto Neblina Vega, Leslie Pantoja Hernández, Emma Larios 
Gaxiola, Alejandro Arellano Arvizu) esta se pospone hasta nuevo 
aviso debido a un acuerdo tomado por la Comisión Nacional de 
Elecciones con el fin de desahogar una serie de puntos referentes a la 
convocatoria correspondiente.
Así el PAN se declara listo para su votación interna, la cual comenzará 
el día 19 del próximo mes en los centros establecidos.

Por la candidatura a la Diputación Federal del Distrito V se registró Damian 
Zepeda Vidales y su suplente, Lorena Gutiérrez Landavazos, quienes 
entregaron los documentos necesarios al presidente de la Comisión 
Electoral del Comité Directivo Estatal del PAN, Dionisio Othón Ontiveros.

El hoy diputado local, Damian Zepeda Vidales explicó que su propuesta 
es atender al máximo las responsabilidades que un diputado federal 
tiene, que son las de legislar, aprobar el presupuesto que se gasta a nivel 
nacional y fiscalizar.

“Jalaremos recursos a los proyectos que tiene el Gobernador para 
Sonora, sin titubeos, sin regateos, apoyo total agua, por ejemplo, apoyo 
a la transformación educativa, apoyo total al sistema de salud, vamos 
por ampliar la cobertura en salud y sobretodo, impulsar reformas que 
necesita este país”, indicó.

En la búsqueda a la candidatura mencionó que no descuidará la labor que 
como legislador local realiza, y su separación del cargo vendrá cuando 
así lo marquen las reglas para ello.

Recalcó, durante breve discurso, que en este par de años de legislador 
local en la 59 Legislatura ha cumplido con cada uno de los compromisos 
que en materia legislativa realizó en campaña, mismos que por voluntad 
propia firmó ante notario e hizo públicas en su momento. 

Muy populares son el ex alcalde Francisco ¨Pancho¨ Búrquez Valenzuela y Florencio ¨Chito¨ 
Díaz Armenta, no solo entre los militantes sino entre la población hermosillense que los ha 
visto trabajar con honestidad, compromiso y capacidad. Por ello su registro fue muy bien 
recibido por los panistas que apoyan sus aspiraciones.

Ambos, durante su presentación ante el partido, destacaron la importancia de contribuir al 
proyecto encabezado por el Gobernador Guillermo Padrés Elías y se comprometieron a dar 
resultados reales a la agente y poner a ésa siempre ¨a la cabeza de todas las decisiones¨.

Registro Diputado Federal 

Para el Senado:  Francisco y Florencio
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pOLÍTIC@s En ACCIÓn...               pOLÍTIC@s En ACCIÓn...               pOLÍTIC@s En ACCIÓn...

Mal, muy mal se han visto los precandidatos panistas a la 
Presidencia de la República con esos debates de confrontación 
y acusaciones que no los benefician ni a ellos ni a su partido. 
¿Qué les pasa? Ernesto Cordero ha dicho que es un ejercicio de 
contraste para darle los juicios de valor a los militantes panistas 
para que tomen la mejor decisión, pero definitivo que esa no es la 
percepción de la sociedad civil, que lo único que ha visto con esto 
es una actitud por demás negativa y de bajo nivel. La pregunta 
es: ¿Qué va a pasar cuando uno de los precandidatos obtenga el 
triunfo? ¿Los otros lo van a empezar a alabar buscando que los 
mexicanos hagan lo mismo y olviden las cosas nefastas que se 
dijeron del ¨elegido¨ o la ¨elegida¨?  ¡Por favor!

Un Nuevo Tiempo para la SSH   
En cultura e historia también se mueve la política, 
y por rumbos de la Sociedad Sonorense de 
Historia (SSH) hay gran actividad porque el 
proceso de selección del nuevo presidente está 
a la vuelta de la esquina. 

El licenciado Víctor Alcaraz Ortega fue invitado 
por un grupo de miembros de la institución para 
que aceptara el reto de presidirla… y aceptó. 
Él, administrador de empresas y publicista de 
profesión de gran trayectoria, pretende ocupar la 
presidencia y está dando a conocer su proyecto, 
concreto, viable y muy positivo para esta 
asociación. Con el slogan Un Nuevo Tiempo para 
la SSH ha informado sobre los puntos torales a 
impulsar y entre ellos está:Actualización administrativa; fomento de unión 
entre los miembros; inclusión de nuevos integrantes; organización de 
reuniones sistemáticas (cursos, exposiciones, cine, Martes en la Historia, 
simposios, etc.); acercamiento con las instituciones de gobierno, escuelas, 
universidades, instituciones empresariales y financieras para co accionar 
en bien de la SSH y de la historia misma; vinculación con los medios 
masivos de comunicación para que sean portavoces de lo que sucede en 
el seno de la sociedad. Igualmente propone fomentar el incremento de las 
aportaciones de efectivo que permitan cumplir con la labor de la SSH y de 
los historiadores, incluyendo para ello al sector gubernamental, empresarial 
y la sociedad misma.

Comentó a Mujer y Poder que es también su objetivo buscar la unión entre 
los miembros y fomentar la compresión, amistad y respeto ¨que debe de 
prevalecer en instituciones como la nuestra¨.

Otro de los miembros de la SSH que ha manifestado su interés por presidir 
la asociación es el doctor Joaquín Robles Linares, quien aún no ha dado a 
conocer su programa de trabajo. La convocatoria, de acuerdo a estatutos, 
debe hacerla el presidente en turno –en este caso el historiador Ignacio 
Lagarda Lagarda-  durante los primeros quince días de este mes.

Ernesto Cordero

Lic. Victor alcaraz 
ortega, impulsado para la 
presidencia de la SSH.

Muy activa estuvo la Oficial Tercera del 
Registro Civil, María Guadalupe Gaona 
Ávila durante el año que acaba de 
terminar. Pese a que inició funciones en 
fecha reciente –marzo del año pasado-  ha 
sido notable el mejoramiento en el servicio 
y atención al ciudadano en la  Tercera 
Oficialía del Registro Civil a su cargo. Y en 
diciembre hizo algo innovador: presentó 
ante representantes de los medios de 
comunicación del Estado un informe de 
sus actividades y transparentó la situación 
de la dependencia.

Durante el año que terminó, informó, se llevaron a cabo casi 
19 mil actos jurídicos, cifra que indica el incremento en un 20% 
con respecto a los que se realizaron el año 2010.  Y como 
acción a destacar cabe mencionar los matrimonios colectivos 
realizados en el área rural y en diversas colonias de la periferia, 
así como en Bahía de Kino donde en un evento organizado en 
coordinación con el DIF Municipal, legalizaron su unión decenas 
de parejas. Y, atendiendo a la política del nuevo gobierno de dar 
protección a las familias en situación  de vulnerabilidad, en el 
Cereso de Hermosillo hubo también gran actividad al celebrar 
contratos matrimoniales entre los reos y sus parejas, y el 
reconocimiento de los hijos dando así certidumbre y seguridad 
legal a los menores.

¨La regularización de los actos del estado civil de estas personas, 
les brinda indudablemente una tranquilidad jurídica y patrimonial 
dentro del seno social¨ expresó la activa funcionaria quien 
externó su satisfacción por el resultado que está dando el plan 
piloto de registro de nuevos sonorenses en hospitales privados 
donde los beneficiarios reciben una atención personalizada, con 
calidez y esmero de parte de las autoridades del Registro Civil. 

Rinde Informe de Trabajo Lupita Gaona.

María Guadalupe Gaona.

Nombramiento Para Célida  
Dentro de los nuevos nombramientos en el 
gobierno estatal, a mediados del mes pasado, 
estuvo el otorgado a Célida López Cárdenas, 
quien tomó protesta como Subsecretaria de 
Participación Ciudadana y Enlace Institucional 
en la Secretaría de Desarrollo Social de Sonora 
(SEDESON). Ella había venido desempeñando 
con eficiencia el cargo de presidenta de la Junta 
Estatal de Participación Ciudadana y continuará 
ejerciéndolo de manera honorífica, según informó a MujeryPoder.  Un 
acierto del gobernador Guillermo Padrés lo es el integrar a una mujer 
más en su equipo de colaboradores cercanos.

Célida López Cárdenas.

Desprestigio Entre Pares
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DEsDE EL sTJ

La Magistrada Sandra Luz Verdugo recibió el mes 
pasado un emotivo homenaje de parte del Supremo 
Tribunal de Justicia  al cumplir diez años de darle 

seguimiento al Semanario Judicial de la Federación.

El magistrado presidente, Max Gutiérrez Cohen, 
acompañado de los magistrados Irma Meza Vega e Ignacio 
Islas Contreras, así como de un nutrido grupo de jueces, 
secretarios proyectistas y secretarios de acuerdos del STJ 
realizaron este reconocimiento a la magistrada, quien, 
emocionada, agradeció el gesto.

Ante la constante emisión de tesis de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación y de losTribunales Colegiados de 
Circuito, desde hace diez años, la magistrada Sandra Luz 
Verdugo Palacios se reúne los miércoles de cada semana 
con secretarios proyectistas y secretarios de acuerdos 
del STJ, para dar continuidad al curso-taller Seguimiento 
Permanente al Semanario Judicial de la Federación.

En este curso-taller, donde también se analizan casos 
prácticos para la solución de problemas jurídicos, se da 
seguimiento durante todo el año a los nuevos criterios que 
se sostienen en las tesis de los tribunales federales, dando 
así cumplimiento a una obligación legal de los funcionarios 
que integran órganos jurisdiccionales.

Merecido Reconocimiento 
a la Magistrada Sandra Luz 

Verdugo Palacios

El magistrado presidente del StJ, Max Gutiérrez Cohen; la homenajeada, 
Sandra Luz Verdugo palacios, y su esposo, Lic. Jesús Guillermo Bayliss Ber-
nal; la magistrada irma Meza Vega y el magistrado ignacio islas Contreras.

ACTIvIDADEs DE mUJER y pODER 

Panel de Comunicación en la UNIKINO

Tres destacadas comunicólogas fueron invitadas por 
la Universidad Kino (UNIKINO) para compartir sus 
experiencias, en el panel La importancia de la Mujer 

en los Medios de Comunicación: Irisdea Aguayo, Katy 
Amavizca, Soledad Durazo y Natalia Vidales.

Fue en los amplios jardines del Instituto Kino donde se 
dieron cita los universitarios, en su mayoría estudiantes del 
cuarto cuatrimestre de periodismo y comunicación, quienes 
organizaron el panel Primera Semana de Periodismo y 
Comunicación.  

*Mujer y poder Como moderadora fungió Carolina Molina y fueron las 
protagonistas quienes desarrollaron el tema, comentando 
sus inicios en el medio y cómo poco a poco fueron creciendo 
hasta lograr el éxito que hoy tienen; también hablaron 
acerca del cambio que hace la mujer dentro de los medios 
de comunicación y cómo mantenerse vigentes, exhortando 
a los presentes a buscar el éxito y destacar en base a 
capacidad, honestidad y compromiso social.  Entre los 
invitados estuvo el Secretario del STIRT, José Cruz Victorín 
y el Director Editorial de Telemax, Juan Carlos Zúñiga, 
quienes también expresaron palabras de motivación para 
los estudiantes.

Al finalizar el evento, las periodistas 
recibieron un reconocimiento por el 
Rector, el Pbro. Jorge Alberto Cota y 
por el Lic. Germán Valdez Villegas, 
director académico de la UNIKINO. En 
primera fila, escuchando la exposición 
y  evaluando el desenvolvimiento de los 
alumnos, estuvo Jaime Soto, coordinador 
de carrera. 
En los jardines del Instituto Kino tuvo lugar el 
panel La importancia de la mujer en los medios 
de comunicación. En la gráfica aparecen las 
panelistas durante su participación.
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La Izquierda 
Envía un Mensaje 

Equivocado 

* Sara Lovera. Periodista y feminista mexicana, directora-
fundadora de Comunicación e Información de la Mujer 
(CIMAC), con mas de 30 años de experiencia como 
reportera en los periódicos El Día, Unomasuno y La 
Jornada. Nominada en 2005 para ¨Mil Mujeres por el 
Nobel de la Paz¨. Correo: saralovera@yahoo.com.mx

* Sara Lovera

La lucha por la igualdad y la dignidad de las mujeres 
en pleno siglo XXI se enfrenta todavía a inmensas 
resistencias ideológicas, no obstante los avances y 

la promulgación de leyes, la  indiscutible preocupación 
por la violencia feminicida y las llamadas políticas 
públicas para asegurar un mejor futuro a una inmensa 
mayoría de seres humanos que somos las mujeres.
Con enorme sorpresa nos enteramos de que el Partido 
del Trabajo (PT) piensa que se puede convocar la 
participación política de las jóvenes a través de una 
añeja práctica publicitaria. En Zacatecas, los petistas, 
encabezados por Ricardo Monreal, convocaron hace 
unos meses a un concurso denominado Belleza de 
rostro y cuerpo, para mujeres solteras de entre 18 y 25 
años de edad y estatura mínima de 1.65 metros, de la 
cual resultó ganadora Claudia Primera. 
El mensaje es equivocado y debería ofrecer la ocasión 
para un buen debate sobre el asunto, que por parecer 
inocente, inocuo y pragmático no puede pasarse por alto.  
Busca cosificar a las mujeres, mantener el estereotipo 
de que debemos ser bellas, madres o simplemente 
cosa, porque los requisitos del concurso simplemente 
reafirman una condición conservadora y discriminatoria.
Recordemos que fue precisamente Monreal quien se 
opuso a que muchas mujeres participaran en política 
por la cuota electoral y maniobró para que en su Estado 
no se promovieran candidaturas femeninas: “En mis 
listas no van”, dijo sin miramientos.
Ello nos hace recordar que todavía en esta época la 
exhibición de “la belleza” femenina reafirma y sirve de 
refuerzo a una educación machista y lo más grave es 
que estos concursos de “belleza” no son inofensivos 
para las mujeres ni para la sociedad y hacen retroceder 
en el equilibrio igualitario que tanto cuesta conseguir.
Cualquier persona enterada lo menos que puede hacer 
es indignarse, pero resulta que ahora existe la Señorita 
Morena Zacatecas, y aunque frente a una polémica 
desatada desde el anuncio en Zacatecas, entre 
feministas y funcionarias de las instituciones oficiales 
que promueven la igualdad, estas fueron simplemente 
desoídas. 
Ante las críticas, Monreal respondía de forma tan 
superficial y machista: “¿Y qué tiene de malo? Hoy 
vivimos muchas libertades, una… la del cuerpo. Sí. 
Miles de jovencitas han conseguido mostrar, como 
nunca, precisamente su cuerpo”, dicen quienes ya 
iniciaron la polémica.

Y es que las mujeres sólo somos para el placer de los 
otros o somos simplemente bonitas y no importa qué 
pensamos. Esta, dijeron los petista, es también una 
forma de convocar a la juventud. 
Lo que el PT no logra entender es que efectivamente las 
cosas han cambiado, pero no para atrás, no para peor, 
no para poner de cara a los adelantos. Hay que decir que 
el PT tardó 20 años para instalar una comisión de género 
sólo en el Distrito Federal, como sucedió la primera 
semana de diciembre y se anunció como la ruptura de 
una resistencia inaudita  pensar en las mujeres como 
seres completos, libres, dignas e inteligentes.
Debate abierto
Esto obliga a abrir un debate sobre el papel que las 
mujeres jugaremos en las elecciones. En Italia, donde 
se han promovido mujeres del espectáculo o prostitutas 
a las diputaciones, se puso en primer plano este debate, 
y en México, a pesar de que las informaciones llegaron 
a los medios llamados nacionales, la reacción fue cero.
¿Podemos dejar pasar este horror? En la celebración 
del concurso, donde fue ungida Claudia Oropeza 
López, quien fue coronda nada menos que por el ex 
gobernador Arturo Romo Gutiérrez, se anunció que 
ella será la portavoz de la campaña estatal de AMLO. 
Nadie puede negar, sin conocer a la jovencita, que estos 
políticos conservadores y machistas la coronaron no por 
su capacidad o inteligencia, sino por su belleza de rostro 
y cuerpo, la que el patriarcado certifica y define.
Algunas mujeres están virtualmente indignadas. Habría 
que saber si estarán dispuestas al debate y no a una 
reprimenda a esta izquierda con la que contamos, sino 
a parar estas prácticas y a condicionar su participación 
y sus votos. Porque no es la derecha con título la que 
conspira contra lo avanzado por las mujeres, sino 
precisamente quienes podrían ofrecernos un horizonte, 
una posibilidad democrática y transformadora.  Los 
petistas y el movimiento MORENAZA nos han despojado 
de toda alternativa y lo hacen sin el menor rubor y con 
exceso de cinismo.
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NUEvo MENú DE DESayUNoS ESCoLaRES: DIF HERMoSILLo

ACIERTOs y DEsACIERTOs             ACIERTOs y DEsACIERTOs             ACIERTOs y DEsACIERTOs

La presidenta del DIF-Municipal, Marcela F. de Gándara,  ha verificado personalmente que el alimento a los pequeños sea el adecuado y para este año se 
ha incluido un nuevo ingrediente en el menú que repercutirá en el bienestar de la salud de los pequeños. tuvo reunión con las madres colaboradoras del 
programa Desayunos Escolares del DIF-Hermosillo para  agradecerles su participación.

*Mujer y poder

Durante el evento donde la presidenta del DIF Municipal Marcela 
Fernández de Gándara dio a conocer el nuevo menú que se 
ofrecerá a los menores a partir de este año que inicia, degustó 

el nuevo platillo y convivió por espacio de varias horas con las madres 
que hacen posible este gran operativo que diariamente sirve 16 mil 700 
desayunos en todo el municipio.
A partir de este mes, dijo,  el desayuno a los pequeños consistirá en huevo 
con un complemento alimenticio de soya, que repercutirá positivamente en 
la nutrición de los niños y niñas inscritos en el programa.  
Fueron mas de 500 madres colaboradoras que estuvieron presentes en 
el evento, mismas que durante todo el año recibieron diversos cursos, 
talleres de auto estima y capacitación por parte de PROEMPLEO entre 
otros beneficios.
Con su característico entusiasmo, Marcela de Gándara exhortó a las 
mujeres a seguir ofreciendo sus servicios en beneficio de los niños 
hermosillenses, ¨las mentes del mañana¨, según dijo.

De igual forma, para fortalecer y apoyar a las madres en la aceptación 
de los nuevos menús, y fomentar la sana nutrición de los pequeños, se 
presentó la obra de teatro Achíscate Mounstro Glotón,  sumado al apoyo 
del grupo de danza Antares, que todos los viernes ofrece una sesión a los 
niños beneficiarios,  en los que también destaca la importancia de la buena 
nutrición para el desarrollo de sus cuerpos.
Igualmente las presentes escucharon atentas la conferencia que impartió 
la nutrióloga Miriam Nicole Brackmo, La importancia del Desayuno, con 
lo que sin duda se crea conciencia de la necesidad de evitar la comida 
chatarra en los niños y procurarles una sana alimentación.
En el festejo estuvieron presentes el director de DIF Municipal, Alberto 
Nevárez Grijalva y la coordinadora de Desayunos Escolares, Luz Amelia 
Baranzini. 
Fue, además de una mañana de diversión y convivencia, un tiempo 
de enseñanza que repercutirá en el bienestar de las familias de estas 
mujeres que durante todo el año dan parte de su tiempo para los niños 
hermosillenses.

La Alameda no es 
estacionamiento
En Alamos, a finales del mes pasado, se 
terminó de filmar la película Yerba Mala 
y sin duda es positivo para la economía 
y para el turismo que los productores 
de cine seleccionen ese mágico lugar,  
pero las autoridades deberían tener 
un reglamento que impida que los 
empresarios se apropien del Centro 
Histórico y estacionen ahí los grandes 
camiones de la empresa cinematográfica 
pues deterioran la imagen de ese bello 
espacio: La Alameda.

apertura de zona de
     monumentos      
Excelente noticia  da el delegado del 
Instituto Nacional de Antropología e Historia 
al informar que la zona arqueológica del 
Cerro de las Trincheras está ya abierta al 
público. Hugo Reynoso Urtiz, delegado en 
Sonora y quien aparece al margen, durante 
la apertura del lugar dijo, con mucha razón, 
que esto da la oportunidad de conocer y 
disfrutar el patrimonio cultural de Sonora. 
La zona está abierta desde el pasado mes 
de diciembre, con entrada gratuita. ¿Qué 
encontramos en el lugar? Evidencias de 
hace mas de 600 años sobre los agricultores 
prehispánicos del desierto de Sonora.
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XIX? ¨Lo atractivo es tanta historia que ahí se ha vivido, todos 
los Gobernadores que desde ahí han tomado decisiones 
relevantes para el Estado e incluso para el país; la visita que 
se tuvo de Don Venustiano Carranza y el discurso que le 
brindó al pueblo reunido en la Plaza Zaragoza; los famosos 
bailes Blanco y Negro que ahí se desarrollaron; el lamentable 
incendio que sufrió el edificio en 1948…, en fin tantos pasajes 
que vale la pena conocer¨, comenta nuestra guía.  
El recorrido al inmueble se inicia con un poco de historia de la 
construcción; se brinda una breve explicación de los murales  
¨aderezada con alguna anécdota que los mismos muralistas 
nos han narrado de cuando vinieron a iluminar de colores 
los muros a solicitud del ex Gobernador, Dr. Samuel Ocaña 
García¨, nos explica Alma Angelina.
Así que ya sabemos: quienes deseemos conocer acerca de 
la interesante historia del edificio mismo, así como de la que 
encontramos plasmada en los bellos murales que engalanan 
el recinto oficial y que nos narran importantes sucesos de 
nuestro Estado, podemos apartar nuestra cita en el correo: 
paseos_hermosillo@hotmail.com o bien llamando a los 
teléfonos: (662) 251-73-49, celular: (662) 120-07-73 y (662) 
186-57-08.

vISITaS GUIaDaS aL PaLaCIo DE GobIERNo

un acierto del gobierno estatal son las visitas guiadas que se ofrecen de 
forma gratuita para que quien lo desee conozca la historia que encierra 
el Palacio de Gobierno. La  Directora de Atención al Visitante, alma 
angelina Gutiérrez, es una guía amena que acompaña al visitante y lo 
enamora con el lugar.  

*Mujer y poder
Sabemos que el Palacio de Gobierno fue diseñado por el 
Arq. Gustavo Francisco Aguilar? ¿Tenemos conocimiento 

que  su construcción inició en 1881 y culminó en 1906? ¿Qué 
conocemos de los murales que adornan el inmueble?
Un modo ameno de adentrarnos en la historia del interior del 
edificio que aloja al Poder Ejecutivo, es a través de las visitas 
guiadas a cargo de Alma Angelina Gutiérrez Millán, Directora de 
Atención a Visitantes del Palacio de Gobierno.  
Ella es pionera en la creación del proyecto de Visitas Guiadas 
y para contar con fidelidad la historia del lugar a los visitantes 
se dedicó a la investigación bibliográfica y a la documentación 
en archivos de don Gilberto Escobosa Gámez (+) Cronista de 
la Ciudad que ejerció su cargo de modo ejemplar y con gran 
dedicación dejado un legado de conocimientos para perpetuar la 
historia y los sucesos de Sonora. 
Quien se integra a uno de los grupos, o solicita en lo individual 
el recorrido, en verdad disfruta la charla, las anécdotas y la 
información histórica proporcionada por Alma Angelina, quien se 
esmera en la atención al visitante.
“Para mí una gran satisfacción el escuchar a tantas personas 
que me dicen ‘Aquí nací, en Hermosillo, y nunca había entrado 
al Palacio, mucho menos que alguien nos explicara todo esto’ 
me motiva a seguir invitando a todos a que vengan a conocer 
su Palacio, nuestro Palacio de Gobierno”, expresa emocionada 
a Mujer y Poder. Ella muestra al turista sobre todo que además 
de playa y gastronomía, la capital sonorense cuenta con gran 
riqueza histórica y cultural.  Y ella aporta para que sea conocida.
Pero, ¿qué de interesante puede ser conocer un edificio de estilo 
ecléctico en sus fachadas, mismo que nos recuerda lo usual 
en este tipo de inmuebles en la arquitectura a finales del siglo 

La obra muralista de Enrique Estrada, teresa Morán y Héctor Martínez 
arteche es explicada durante la Visita Guiada.  

¿Quién puede solicitar la Visita Guiada?
Toda aquella persona que desee conocer acerca de la 
interesante historia del edificio mismo así como de la que 
encontramos plasmada en los bellos murales que engalanan 
el recinto oficial y que  narran importantes sucesos de 
nuestro Estado. Puede ser desde una persona, un grupo 
familiar, escolar, empresarios, visitantes locales, nacionales o 
extranjeros. El servicio es gratuito y se ofrece incluso los fines 
de semana, previa cita.

¿
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Fue el pasado seis de diciembre que la Comisión Estatal  de 
Derechos Humanos (CEDH) capacitó a 211 funcionarios del 

Sistema Penitenciario adscritos al Centro de Readaptación Social 
Hermosillo I, esto con el fin de brindar un trato digno a quienes por 
diversos delitos se encuentran privados de su libertad.
El objetivo de este programa es sensibilizar al personal administrativo 
y de Custodia penitenciaria sobre los derechos humanos de los 
internos.
Las jornadas de capacitación en la materia de Derechos Humanos 
iniciaron en octubre pasado y concluyeron el seis de diciembre, 
donde 211 funcionarios del Sistema Estatal Penitenciario que laboran 
en el Cereso Hermosillo I participaron en la cultura de respeto y trato 
digno de los internos. 
El Ombudsman sonorense y también Secretario General de la 
Federación Mexicana de Organismos Públicos de Derechos 
Humanos, el Lic. Raúl Ramírez Ramírez indicó que la Comisión 
tiene programado para este mes brindar estos cursos a quienes 
por diversos motivos se encuentran privados de su libertad, con la 
intención de fomentar la cultura de la paz en los penales.
“Es importante señalar que estas capacitaciones tienen por objeto 
fomentar el respeto a los derechos humanos de las personas que 

se encuentran recluidas en los Centros de Readaptación Social de 
Sonora, así como también es importante que los internos conozcan 
sus derechos y obligaciones dentro del Sistema Penitenciario”, 
aclaró.
Además apuntó que durante las jornadas de capacitación se 
abordó el tema de La 
Declaración Universal de 
los Derechos Humanos 
y Dignidad Humana 
dentro de los Sistemas 
Penitenciarios, donde el 
personal administrativo y 
de Custodia del Cereso 
I mostró total interés e 
iniciativa de continuar en 
esta dinámica de trabajo.
Ramírez Ramírez 
reconoció el esfuerzo 
y el interés de las 
autoridades del Sistema 
Estatal Penitenciario de 
participar esta nueva 
cultura de legalidad y 
respeto a los derechos 
de los reclusos y sus 
familias, un compromiso 
que promueve en toda la 
Entidad la CEDH.

DEsDE LA CEDH

Capacita CEDH a 
Custodios Penitenciarios

funcionarios del Sistema Penitenciario 
adscritos al Centro de Readaptación Social 
Hermosillo recibieron capacitación para 
sensibilizarlos sobre los derechos humanos 
de los presos.

LIBRO HIsTÓRICO

*Mujer y poder

Fueron los propios protagonistas, Guillermo Tapia Calderón 
y Manuel Puebla Gutiérrez, quienes hablaron sobre su 
experiencia y participación en la instalación de la Planta Ford 

en Hermosillo, durante evento que tuvo lugar el mes pasado en el 
auditorio Armando Hopkins Durazo de la Sociedad Sonorense de 
Historia.
Ellos fueron parte de la historia… y la narran en el libro Planta Ford 
Hermosillo, el por qué y el cómo que fue presentado en este evento 

especial que estuvo presidido por el presidente de la  SSH, Ignacio 
Lagarda Lagarda, con participación del periodista Carlos Moncada, 
el historiador Ignacio Almada y el empresario Félix Tonella, quienes 
dieron sus puntos de vista en el suceso de inicio de la Ford, hace ya 
25 años, y sobre el valor testimonial e histórico de este libro escrito 
a petición de quien fuera gobernador de Sonora (1979-1985), Dr. 
Samuel Ocaña García. 
Tapia Calderón y Puebla Peralta comentaron que accedieron a 
la petición del exgobernador buscando dejar un testimonio a las 
generaciones actuales y futuras del porqué y del cómo cristalizó el 
proyecto de instalar en esta capital esta planta automotriz que vino 
a dar un gran salto en la economía sonorense; el libro relata cómo 
con adecuadas estrategias y empeño gubernamental y empresarial, 
lograron –pese a que había otras  alternativas  en  otras  partes  del 
país-  el objetivo de que los directivos de Ford  tomaran la decisión 
de abrir en Hermosillo su planta de ensamblado y estampado.
Este libro, sumamente interesante y estructurado de forma didáctica, 
se encuentra ya a la venta en las tiendas Sanborns.

Planta Ford Hermosillo
El porqué y el cómo

fotos: Cortesía de 
revista SonoraEs.

¨Tuvimos que salir para convencer a la 
comunidad y hablar de lo que se trataba 
el proyecto en si; significó el inicio de la 

globalización automotriz a nivel mundial¨: 
Manuel Puebla Gutiérrez.

Buscando que las experiencias 
obtenidas por ellos les pudieran 
servir a los jóvenes en los retos 
que se les presenten hoy es que 
Guillermo Tapia accedió a participar 
en este proyecto editorial

¨La planta Ford ha traído grandes beneficios a este Estado y en particular a 
esta ciudad; empezamos con una planta pequeña, con siete proveedores y 
no ha dejado de crecer: Félix Tonella, empresario.  
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EmpREsA y nEGOCIOs

Caffenio: Una 
Empresa de Calidad 

Nacional

Caffenio nace en Hermosillo en 1941, comprometida en un 
inicio a ofrecer café de la más alta calidad; al día de hoy, con 
una vanguardista visión de negocio, ha trascendido formas y 
fronteras, basando su desarrollo en la búsqueda constante de 
la innovación. Este enfoque constituye la premisa básica de 
la filosofía de Caffenio, lo que le ha permitido, además de la 
producción de café, ser creadores de conceptos diferenciados 
para ofrecer siempre un alto valor al cliente. Ejemplos de esto 
son las soluciones para el servicio de café en hotelería, los 
distintivos puntos de venta, en los que se combina rapidez en el 
servicio, amabilidad, alta calidad y tecnología de avanzada.  Y 
qué decir de Andatti, concepto de café que se ofrece en Oxxo, 
cadena a nivel nacional a la que se atiende en sus más de 
9,000 tiendas, con 22,000 equipos instalados y una respuesta 
logística menor a 24 horas.
Lo anterior es en beneficio directo del consumidor, pero algo 
digno también de destacar es que la empresa, consciente 
de su responsabilidad social, creó el programa Cosecha 
Calidad y Bienestar, destinado a garantizar el abasto de café, 
y brindar apoyos tecnológicos y económicos que promuevan 
el desarrollo de los productores y aporten mejores condiciones 
de vida a las poblaciones productoras de café.
Todo lo anterior, ratifica sin duda a Caffenio como una empresa 
cuyo compromiso día a día es superar las expectativas de 
sus clientes y crear valor de manera única, basados en su 
talento e innovación, asumiendo su responsabilidad social, 
comprometida con México, con sus clientes, colaboradores y 
con la sociedad en general.  Aunado a eso, con una gran visión 
de crecimiento y desarrollo que la ha llevado a ser una mejor 
empresa, 100% mexicana. 

una gran variedad de productos 
relacionados al café y a la repostería se 
encuentran en las atractivas casitas de 
Caffenio, distribuidas en distintos puntos 
del Estado.

         *Mujer y poder

En este invierno, ¿quién no ha probado un delicioso Café 
Americano, un Kfreeze o un Vilatto de Caffenio para 
calmar ese antojo de algo rico y nutritivo?    

Como su eslogan lo dice: “Algo nuevo y diferente…”, así son 
cada uno de los productos que ofrece Caffenio, esta importante 
empresa sonorense que a finales del año pasado recibió el 
reconocimiento a Las Mejores Empresas Mexicanas, lo cual 
es una distinción por su alto nivel de desempeño en la gestión 
de negocios, proporcionando una plataforma para exponer, 
reconocer e impulsar las mejores prácticas empresariales. 
Son el Banco Nacional de México, Deloitte y el Tecnológico 
de Monterrey quienes llevan a cabo, de manera conjunta, este 
reconocimiento que no hace sino destacar a las empresas 
comprometidas con su negocio, donde Caffenio es una de las 
29 empresas nacionales reconocidas por las mejores prácticas 
de administración y mejores resultados con estándares de 
clase mundial.
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DEsDE LA UnIsOn

ofrece la Universidad de Sonora 
Posgrados en Derecho Penal y de Familia

Desde hace 18 años la Universidad de Sonora (UNISON), 
ocupada en opciones educativas de calidad que respondan 
a las expectativas de formación profesional, ofrece a través 

del departamento de Posgrado en Derecho los programas de: 
Especialidad en Derecho Penal y Criminología y la Especialidad 
en Derecho y Psicología de la Familia. 
Estos programas responden a las demandas educativas de la 
comunidad de académicos, investigadores y profesionales en 
derecho, comunicación, trabajo social, psicología, antropología 
social, pedagogía y médicos interesados en las temáticas, aunque 
puede inscribirse cualquier persona interesada en adquirir o 
ampliar sus conocimientos en estas áreas. 
Sandra Carrazco, ejecutiva del área administrativa de posgrado, 
informó que la Especialidad en Derecho Penal y Criminología se 
orienta al análisis profundo del derecho penal, procesal penal y 
del fenómeno criminal, de sus causas y las modalidades para 
combatirlo, acercando al estudiante a la comprensión de las 
formas en que la sociedad resiente los efectos de una criminalidad 
tradicional y rudimentaria. La Especialidad en Derecho y Psicología 
de la Familia, por su parte,  profundiza en el conocimiento de la 
institución familiar a fin de atender con conocimiento y respeto 
los problemas de este orden, analizándolos y resolviéndolos en 
su dinámica real desde una perspectiva de colaboración entre las 
partes, procurando evitar las resoluciones jurídicas impuestas, 

tomando como referencia al nuevo Código de Familia para el 
Estado de Sonora.
El objetivo de las especialidades es formar recursos humanos con 
un alto nivel de especialización en el ámbito del ejercicio profesional, 
habilitados con las competencias y destrezas fundamentales para 
la aplicación práctica del conocimiento adquirido, fortaleciendo el 
ejercicio de su profesión y ampliando su mercado laboral.
Mayores informes pueden obtenerse en los teléfonos (662) 
213-3854, 213-92t5 o bien en la dirección electrónica: 
especialidadesposder@sociales.uson.mx.

*Mujer y poder

Pondera Heriberto Grijalva 
Monteverde el Trabajo en Equipo 

La Universidad de Sonora (UNISON) ha cumplido con el 
compromiso de formar profesionistas que contribuyan al 
desarrollo del estado, sensibles a las necesidades de la 

sociedad y con sólidos conocimientos profesionales.
En una reunión celebrada en diciembre pasado con directores 
de División y jefes de Departamento, el rector Heriberto Grijalva 
Monteverde reconoció que el trabajo en equipo y el esfuerzo diario 
de la comunidad universitaria permitieron que durante el 2011 la 
UNISON consolidara su liderazgo y se posicionara en el lugar 
número ocho a nivel nacional, dentro del grupo de las 10 mejores 
universidades de México. Esto ubica a la Alma Máter al lado de 
otras instituciones públicas de gran prestigio y tradición en el país, 
logro que refleja la intensa actividad docente, científica y cultural 
que la institución mantuvo durante el año que recién terminó.
Grijalva Monteverde dijo que el 2012 será para la UNISON un año 
importante, pues en la víspera del aniversario número 70 de la 
Máxima Casa de Estudios, será necesario reflexionar acerca del 
camino que esta ha recorrido y replantear algunas actividades, todo 
ello orientado a mejorar, aún más, el quehacer de la Universidad 
de Sonora.
En la parte académica, reveló que la institución universitaria 
entrará en una importante etapa de evaluación de la formación 
que reciben sus egresados, el cual se realizará a través de los 
Exámenes Generales de Egreso de la Licenciatura (EGEL), 

que aplica el Centro Nacional de Evaluación para la Educación 
Superior (Ceneval).
El rector indicó que lo anterior permitirá seguir de cerca la 
trayectoria escolar de los estudiantes, a fin de apoyar a estos 
a concluir satisfactoriamente sus estudios, pues “tenemos que 
buscar la manera de mejorar los procesos de enseñanza para 
tener gente bien preparada”, dijo.
En el evento acompañaron al rector la secretaria General 
Administrativa, Rosa Elena Trujillo Llanes; el secretario General 
Académico, Enrique Velázquez Contreras; el secretario de Rectoría, 
Francisco Javier Castillo Yáñez; el director de Investigación y 
Posgrado, Daniel González Lomelí, y la vicerrectora de la Unidad 
Regional Centro, Guadalupe García de León Peñúñuri.

El rector Heriberto Grijalva Monteverde sostuvo el mes pasado una 
reunión de trabajo con directores de división y jefes de departamentos de 
la Máxima Casa de Estudios. 

Dr.Jorge pesqueira Leal, coordinador del Posgrado en Derecho, y Sandra 
Carrazco, pilar del área de posgrado en Derecho de la uniSon.
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*María Antonieta Valera de la Torre

“Todavía a los servidores públicos les da mucho miedo que 
el ciudadano utilice la información; les asusta que alguien la 
entienda mejor que ellos”, expresó María Marván Laborde 

cuando era la Comisionada del Instituto Federal de Acceso a la 
Información y Protección de Datos (IFAI); afirmaba que “entre 
los servidores públicos aún hay celos y soberbia para entregar 
la información que se solicita vía Ley de Transparencia y Acceso 
a la información”.
La Doctora Marván Laborde obtuvo la licenciatura con Mención 
Honorifica por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales 
de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
y su Doctorado en Sociología por la New School for Social 
Research de Nueva York. Desarrolló su actividad académica 
en la Universidad de Guadalajara, en la UNAM, en el Instituto 
Tecnológico de Estudios Superiores de Occidente, en el Colegio 
de Jalisco y en el Instituto Tecnológico Autónomo de México. 
Editorialista en los periódicos Milenio, Siglo 21 y Público. 
La mencionamos porque el mes anterior la Cámara de 
Diputados aprobó la terna de consejeros del Instituto Federal 
Electoral (IFE) a favor de Sergio García Ramírez, María Marván 
Laborde y Lorenzo Córdova Vianello. 
Por lo que hemos comentado antes, felicitamos el nombramiento 
de María Marván Laborde y Lorenzo Córdova Vianello como 
integrantes del Consejo del IFE. Nos da la esperanza de que 
en estas elecciones tengamos transparencia y rendición de 
cuentas de los dineros. Asimismo se incrementa la posibilidad 
de tener pulcritud en el manejo de los tiempos en los medios, 
así como de auditar el padrón electoral.  
El nombramiento de estos dos personajes al IFE nos devuelve 
el deseo de confiar en el proceso electoral. Por el contrario nos 
produce repulsión el nombramiento de Sergio García Ramírez 
como consejero del IFE, quien fue Procurador de la República 
durante el sexenio de Miguel de la Madrid. 
En Mujeres y Punto hemos apoyado el Registro de Deudores 
Alimentarios Morosos  o el buró de padres incumplidos; 

algo tan sencillo como hacer público los datos de los padres 
irresponsables. “El juez por su casa empieza”, como dice el 
refrán. Mencionamos esto porque la esposa de García Ramírez 
dio a conocer la violencia intrafamiliar que ha padecido, 
asegurando que desde que salió de su casa no ha vuelto a ver 
a sus hijos y jamás dio pensión alimenticia. 
También en el mes anterior fue motivo de comentarios la 
entrevista publicada en el diario español El País a Enrique Peña 
Nieto, cuando se le cuestionó sobre el precio del kilo de tortilla, 
alimento básico en la dieta mexicana. El candidato respondió: 
“No soy la señora de la casa pero ha de estar entre siete u ocho 
pesos.”
Por primera vez estamos de acuerdo con el señor Peña Nieto. 
Refuerza lo expuesto por la ex primer ministro de Inglaterra, 
Margaret Thatcher: “Cualquier  mujer que entienda los 
problemas de llevar una casa está muy cerca de entender los 
de llevar un país”. ¡Pregúntennos!

Dando 
Consejos

La doctora María Marván fue nombrada el mes pasado Consejera del instituto federal Electoral. Su nombramiento da esperanza de transparencia en el proceso electoral.

*Maria Antonieta Valera de la Torre. Licenciada en  
Administración de Empresas con Maestría en Administración 
con Formación en Organizaciones. Coordinadora Nacional 
de Mujeres y Punto, A.C. Integrante del Consejo Consultivo 
del Instituto de las Mujeres del Distrito Federal. Correo: 
mujeresy@yahoo.com.mx
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año DE  ESPERaNzaS y REToS

* Luis Enrique Encinas Serrano. Licenciado en Administración 
de Empresas, egresado de la Universidad de Sonora. 
Actualmente brinda asesoría administrativa.  
lae.encinas@gmail.com

* Luis Enrique Encinas Serrano

Suceda lo que suceda, 2012 representa forzosamente el 
fin de una etapa y el inicio de otra, en nuestra   historia 
contemporánea.  

Decimos forzosamente porque en varios sentidos, México ha 
tocado fondo o ha llegado al límite de gobernabilidad, incluso 
ya se han presentado excesos. 
Acabarán 12 años de Acción Nacional a cargo del Poder 
Ejecutivo;  ninguna voz conocedora de política le concede  
posibilidad considerable de lograr un tercer período 
consecutivo, a menos que surgiera algo muy grave que 
afectara a las otras dos corrientes  políticas.
Los analistas  sólo establecen competencia entre el PRI y 
asociados, representando a la  derecha si continúa  con la  
tendencia adoptada a partir del  primer sexenio salinista, y las 
fracciones de izquierda que, para asombro de muchos, hábil 
e inteligentemente supieron unirse en torno a Andrés Manuel 
López Obrador.
Por lo que hemos observado desde que comenzamos a 
interesarnos por los asuntos  relevantes de México,  podríamos 
afirmar que en   política no hay nada escrito, de tal suerte que 
cualquier cosa puede pasar. 
Se habla, por ejemplo, de que el crimen organizado pudiera 
intervenir en el aspecto electoral, pero en tal caso pensamos  
que su poder no sería  suficiente como para alterar los 
resultados en  forma determinante  a  nivel presidencial.  
De cualquier manera quien gane  la presidencia se obliga 
constitucional e  institucionalmente a combatirlo por lo que 
resulta ilógico que la delincuencia actúe en forma decidida en 
apoyo o en contra de  alguno de los candidatos.
Y en tal caso no aventajaría  mucho pues las  fuerzas políticas 
con posibilidades de triunfar cuentan con reemplazos de peso 
completo:  Por el PRI y compañía, aparece  Manlio Fabio 
Beltrones, para  muchos  más calificado y apto,  no en lo 
mediático pero sí en formación y habilidad,  aunque  tal vez 
le adjudiquen el defecto que atribuyen a   los sonorenses, de 
que si toman  la silla presidencial, ya no la sueltan.   Y por las 
izquierdas Marcelo Ebrard, con excelente calificación como 
Jefe de Gobierno del DF y, desde ya, candidato a futuro -¿o 
futuro candidato?- a presidente de México.
Sin embargo, de algo podemos estar seguros, simulaciones 
aparte de que se trata de precampañas, campañas u otros 
enredos:   lo que viene no va a  estar  apto para cardiacos.  
Las autoridades electorales tendrán que demostrar que la 
vastedad de sus sueldos y emolumentos los compromete a  

comportarse con honestidad y  respeto a la voluntad de los 
electores. ¡El sistema electoral cuesta demasiado en relación 
a tan discutibles resultados! En el 2012 está en juego algo 
más que unas elecciones de rutina. Deberán elegirse nuevas 
autoridades, pero en el entendido de que seguir por el mismo 
camino, es continuar hundiéndonos.   
De los candidatos debemos ver no sólo  qué nos ofrecen y a 
través de qué medios, sino su honestidad personal, su misma 
vida familiar, su congruencia en su decir, hacer y manera 
de vivir. Sus valores con respecto a sus seres queridos, 
sus amigos, sus semejantes y su patria. Si tienen fortuna, 
ver cómo la formaron.  Debe  importar, no tanto la calidad  
oratoria, sino la habilidad  para administrar; total, las palabras 
se las lleva el viento, pero las obras perduran. La elocuencia 
adorna, pero no da fruto.  Un punto estratégico es detectar 
quiénes los rodean, cuál es su fama y eventualmente si tienen 
nexos con los poderes fácticos. 
Seamos cautelosos con la propaganda. Un publicista lo mismo 
fabrica  un héroe que un villano.  Muchos “comunicadores” 
viven del famoso “chayote”,  que es más adictivo que cualquier 
droga.
En 2012,  México finca las bases para salvarse o seguirá hacia 
el despeñadero.  No olvidemos que todos somos México.  
¿Por qué no  comprometernos a investigar  bien  quiénes son 
y qué representan los candidatos? Pero haciéndolo nosotros,  
a través de datos duros, no en base a spots,  realizados con 
maña y sin ética.
Es necesario también exigir que  se nos aclare qué rumbo 
pretende darse al país.  Que se acabe el despropósito  de 
ofertar una cosa y salir con algo completamente distinto.
Por último, exijamos también que, mientras no se descubra 
un método mejor de gobierno,  se establezca la democracia, 
pero de verdad, sin falacias, patrañas o engaños. La idea es ir 
al significado básico que es gobierno del pueblo.   Nótese que 
dice del pueblo, no de los partidos ni de los poderes fácticos ni 
de los caciques ni de gobiernos o empresas extranjeras.
En términos generales, tomemos el camino del  patriotismo.

2012
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         * Jorge Vázquez pesqueira

Una de las cosas que más valoramos es la salud, y pese 
a ello es algo que dejamos de lado hasta que carecemos 
de ella. Desafortunadamente, es en ese momento 

cuando pensamos que debimos  protegernos mejor.
En nuestros años productivos nos enfocamos a comprar 
casa, carro del año y diversión, cosas que sin duda son muy 
importantes para nuestra vida y nuestro presente pero ¿qué 
hay de aquellos ahorros para la salud? 
No debemos pensar que nos ocurrirá una desgracia, pero lo 
que sí debemos tener en mente  es que todos llegaremos a ser 
personas mayores y que vamos a requerir apoyo no solo para 
nuestros gastos médicos sino también para cuando nuestra 
edad laboral vaya en su ciclo de finalización o queramos 
darnos un digno retiro.  Por ello, una de las muchas preguntas 
que debemos hacemos es: ¿Mantendremos ese estilo vida 
que nos dimos en nuestros mejores años laborales? Y más 
importante aún: ¿seguiremos teniendo recursos para solventar 
nuestros gastos a causa de una enfermedad?.
Para darnos una idea de qué tan importante es estar 
preparados solo hay que ver las estadísticas: Según datos de 
la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), 
del 2000 al 2010 el servicio de salud en México se encareció 
por arriba de la inflación en un 68 por ciento su índice general; 
99% fue en medicamentos, un 88% en consultas médicas y 
81% en hospitalización.
Por tanto, asegurar un ahorro para la salud es primordial; debe 
ser una comunión dentro las familias. La responsabilidad no 
es solamente del principal sostén de la casa sino de todos los 
miembros, incluidos los hijos, todos deben estar involucrados 

en la conciencia del ahorro. Sobre todo, en estos tiempos donde 
la vida es cada vez más cara  -como las escuelas, la vivienda, 
los servicios-, a eso hay que agregar que  los mexicanos nos 
estamos convirtiendo en unos fieles seguidores de la cultura 
anglosajona, el crédito y consumismo, por ello no hay que 
cargar con la preocupación de heredar a nuestros hijos el 
solventar los gastos de nuestra vejez.
Hay que planear, hay que decidirnos en ahorrar ahorita que 
podemos y tenemos lo más importante: salud y fuerza laboral.  
Existen en mercado mecanismos garantizados por medio de 
aseguradoras como son las Dotes a corto, mediano y largo 
plazo, bajo el concepto de ahorrar para un objetivo en especial, 
para la educación de nuestros hijos y -el más significativo- para 
nuestro retiro. 
Hoy es el momento para garantizar nuestra tranquilidad y 
el bienestar de los nuestros. ¡AHORREMOS HOY, PARA 
PROTEGER EL MAÑANA!

* Jorge Armando Vázquez Pesqueira. Director Adjunto 
de PROASPA S.C. Promotora de GNP Seguros. Socio de 
Despacho Grupo Vazco Pro-Patrimonio S.C. Asesores de 
Seguros. Correo electrónico: jvazquez.gnp@gmail.com, 
jvazquez@proaspa.com, www.proaspagnp.com

mIRAnDO HACIA EL FUTURO

Ahorro:
Salud en Vida
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DEsDE El CONgREsO 
Nuevo Código de Procedimientos 

Penales Para Sonora

Integrantes de la Comisión de Justicia y Derechos Humanos 
aprobaron el proyecto de dictamen del nuevo Código de 
Procedimientos Penales para Sonora el pasado mes de diciembre.

El diputado Damián Zepeda Vidales, presidente de la Comisión, 
enfatizó la trascendencia de dotar a Sonora de un nuevo código 
procesal en esta materia, como sustento del sistema penal 
acusatorio que contiene los juicios orales que deberá entrar en vigor 
para 2016.
El nuevo código contiene la aplicación de los juicios orales, así como 
los dictámenes de reformas para tipificar el delito de falsificación de 
vales de despensa y aumentar penalidad al abandono de menores, 
además consta de 552 artículos y diez títulos, que definen un 
proceso cuyos objetivos son: el esclarecimiento de los hechos, 
proteger al inocente, buscar que el culpable no quede impune y que 
los daños causados por el delito se reparen.
Por su parte el diputado Bulmaro Pacheco Moreno destacó la 
importancia del nuevo Código como parte de la responsabilidad de 
los integrantes de la 59 Legislatura, por lo que solicitó se otorgue una 
amplia difusión y capacitación con base al contenido del documento.
Durante la reunión se explicó que la pérdida de la patria potestad está 
tipificada en el Código de Familia en vigor, por lo que el contenido de 
la iniciativa original fue enfocado a la materia penal exclusivamente.

Tendrán los Sonorenses un Gobierno e Instituciones más Transparentes

El Estado de Sonora se encuentra a la vanguardia en materia 
de transparencia, al cumplir el  Congreso del Estado con 
la reforma a la Ley de Acceso a la Información Pública, 

en apego a los principios establecidos en el Artículo Sexto de 
la Constitución Federal que garantizan la máxima publicidad, 

“Es un buen marco jurídico el que tenemos en materia de acceso a la información”:  
diputado Héctor ulises Cristópulos.

“El principal elemento de la reforma del sistema de justicia penal son los juicios 
orales que son rápidos, transparentes y equitativos”: diputado Damian Zepeda 
Vidales. 

la protección de datos personales, el acceso gratuito y con 
procedimientos sencillos a la información pública.
 Así lo aseguró el mes de diciembre el diputado Héctor Ulises 
Cristópulos Ríos, presidente de la Comisión de Transparencia, 
Comunicación y Enlace Social del Congreso del Estado, al 
señalar que con estas modificaciones, la Ley de Acceso a la 
Información Pública para el Estado de Sonora (LAIPES) consagra 
las disposiciones relativas a las nuevas facultades que deberá 
ejercer el Instituto de Transparencia Informativa del Estado de 
Sonora (ITIES).
El diputado Cristópulos Ríos precisó que el ITIES resolverá de 
ahora en adelante los conflictos derivados de la materia, con lo 
cual entra en una tónica nacional que exige que sea una sola 
institución la que promueva, difunda y sancione el acceso a la 
información pública.
La Comisión de Transparencia, Comunicación y Enlace Social que 
preside Cristópulos Ríos  conformó un grupo técnico integrado por 
representantes jurídicos de cada grupo parlamentario, personal 
del Poder Ejecutivo y del ITIES, y el tema  se  llevó a  foros de 
consulta, lo que permitió concluir en un resolutivo de vanguardia, 
aseveró el propio legislador.
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Costumbres Indígenas 
en un Rincón del 

México del siglo XXI

Mujer embarazada atendida por partera. Códice florentino del
siglo XVi.

*arqlgo. tomás pérez-reyes

Nuestro país transita por una era de globalización, 
consumismo feroz y tecnificación informática. Pese 
a toda esta modernidad, es grato saber que existen 

lugares donde las tradiciones y costumbres ancestrales 
siguen vigentes, costumbres que para algunos han de parecer 
extrañas y para otros son parte de la vida cotidiana. El conservar 
las tradiciones nos otorga identidad y pertenencia. 
En el estado de Hidalgo, en las comunidades de extracción 
nahua, las mujeres juegan un papel importante en preservar 
sus tradiciones; una de estas tradiciones es la relacionada con 
el parto.
El nacimiento es uno de los eventos más relevantes de una 
sociedad, es por ello que los frailes cronistas del siglo XVI 
documentaron detalladamente las actividades de los indígenas 
que ocupaban el territorio que hoy conocemos como México. 
Fray Bernardino de Sahagún fue quien registró las labores 
llevadas a cabo durante el alumbramiento. 
El fraile señala que después del nacimiento la partera o 
“temixiuitiani” enterraba la placenta en un rincón de la casa, 
luego cortaba el cordón umbilical y lo enterraba; cuando se 
trataba de una niña el ombligo era enterrado junto al hogar o 
el lugar que ocupaba el metate. En cambio si el recién nacido 
era varón, el cordón umbilical era secado, tal vez por los 
padres o la partera, en tanto que los padres buscaban a un 
guerrero a quién entregarle el ombligo, con el objetivo de que 
este lo enterrara en el campo de batalla. Sepultar esta parte del 
cuerpo en el espacio donde se libraban los combates militares 
o donde se desempeñaban las labores domésticas cumplía la 
función de ligar al infante con un lugar dedicado a una actividad 
específica. 
Los actos rituales que buscan ligar a una persona con un 
espacio en donde se desarrollan ciertas actividades tuvieron 
tal impacto entre los grupos prehispánicos que todavía hoy en 
día se siguen realizando en algunas comunidades de filiación 
nahua como las ubicadas en la Huasteca hidalguense, por 
ejemplo Piltepeco y Zacatipa, en donde María Hernández, 
partera, menciona:  

 “…Cuando nace un niño la placenta se entierra, ya que esta 
tiene enfermedad, en una esquina dentro de la casa. El ombligo 
antes lo cortábamos con un carrizo pero ahora usamos tijeras 
y guantes. Cuando se les cae el ombligo [lo cual ocurre entre 
los ocho a 10 días de nacido] los papás o los abuelos lo llevan 
a sembrarlo [enterrarlo]. Si es niño se siembra en la parcela, si 
es niña se siembra fuera de la casa. Junto al ombligo, el papá 
siembra una mata de plátano y cuando esta da frutos, el niño 
debe repartir de a dos plátanos entre los familiares, esto se 
hace para que el niño no sea envidioso y no escatime nada.”
Los habitantes de esta comunidad consideran que al enterrar 
el ombligo, los niños tendrán arraigo a la misma. Esto nos 
permite observar la continuidad de rasgos culturales del 
período prehispánico, en donde se busca ligar simbólicamente 
a una persona con un espacio destinado a cierta actividad. 
También se aprecia que la permanencia de estas costumbres 
se halla principalmente en manos de las mujeres.

* Tomás Pérez Reyes.. Licenciado en Arqueología por la Universidad 
Veracruzana y Maestro en Historia y Etnohistoria por la Escuela Nacional 
de Antropología e Historia. Integrante del Centro INAH-Sonora, Seccion 
de Arqueologia. Correo: reytomm@hotmail.com
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pERsOnAJEs DE LA pLásTICA sOnOREnsE

*Enrique rodríguez Z.

Tras paciente espera en la que la simiente de la sensibilidad 
artística fue sembrada, el pincel de Ruth Mayela Real ha 
florecido: sus pinturas anuncian el alba de una joven pintora 

cuya primavera creativa se abre al tiempo con la seguridad y 
la firmeza de lo bien aprendido, del oficio bienamado que abre 
caminos y construye nuevos pilares al arte sonorense.
Sus imágenes pictóricas revelan atinadamente el verdadero rostro 
de los personajes de éxito de una realidad social que se oculta 
tras las máscaras de las falsas apariencias, del buen vestir y los 
discursos huecos pronunciados con buena dicción y engañosas 
intenciones. 
Su iconografía artística es un bisturí que abre el cuerpo de una 
sociedad que persiste en actuar como comparsa en un carnaval 
en el que la demagogia es la música interpretada por la orquesta 
de los poderosos que cuidan su apariencia, pero no sus acciones.
Mayela Real observa, analiza, medita, apunta, dibuja y pinta 
con extremada delicadeza y paciencia. Nunca ha tenido prisa 
por terminar un cuadro y complacer a un cliente o montar 
una exposición que sea el boleto de entrada para figurar o ser 
reconocida en las antesalas de las burocracias culturales o en las 
crónicas de sociales.

PINToRA RUTh 
MAyELA REAL

El juego de los tres deseos. óleo sobre tela.

Artista verdadera en la que 
la creación artística no es 
un capricho juvenil, ni parte 
de una moda de la gente 
nice, en Mayela el arte es 
una necesidad corporal y 
espiritual que se ve satisfecha 
únicamente cuando está 
pintando y dibujando.
Conocerla y disfrutar su 
trabajo y verla crecer como 
artista de amplia cultura ha 
sido y es un privilegio. 
De la firmeza de su carácter y de su sensibilidad a flor de piel con 
la que teje la urdimbre y el cromatismo de sus obras dará cuenta 
el tiempo y los nuevos aires de la renovación de las estructuras 
sociales, aires que tardan tanto en llegar pero llegarán y abrirán 
las puertas a los nuevos talentos que como Ruth Mayela Real son 
la reserva cultural de una nueva sociedad en la que la educación, 
el arte y la ciencia sean los verdaderos baluartes en nuestro 
estado y en nuestro país.

*Manuel parra aguilar

Hasta el día 17 de este mes estará abierta la Exposición 
Colectiva de Invierno de la Asociación Sonorense de Artes 
Plásticas (ASAP) A. C., la cual se encuentra en la Plaza Central 

de la Casa de la Cultura.
La inauguración, que tuvo lugar el pasado 9 de diciembre,  estuvo 

Continúa la Tradicional Exposición Colectiva de Invierno
a cargo de Lourdes Larios Gaxiola Coordinadora General de 
Promoción Musical y Artes Visuales, quien estuvo acompañada por 
Claudia Carrizosa, Subdirectora de Producción y Difusión Cultural 
de la Universidad de Sonora, por el maestro Enrique Rodríguez 
Zazueta y la presidenta de ASAP Tere Loza, fungiendo como maestro 
de ceremonias Rito Emilio Salazar quien hizo la presentación 
del homenajeado de este año: el artista plástico Gustavo Ozuna, 
resaltando que ingresó a la Academia de Artes Plásticas de la 
Universidad de Sonora en la década de los sesentas y entre sus 
méritos está el ser uno de los fundadores del arte visual en Sonora así 
como de la misma asociación.  Ha destacado como pintor, escultor, 
galerista y maestro tallerista. 
Esta Exposición Colectiva de Invierno es ya una tradición en nuestro 
estado, puesto que desde más de 25 años es un evento cultural 
continuo y renovado por la participación de un mayor número 
artistas que ofrecen lo mejor de sus expresiones plásticas para ser 
disfrutadas con plenitud a partir de la valoración de características 
creativas de cada una de las personalidades de sus autores. En esta 

Durante la inauguración de la exposición de ASAP: Lourdes Larios, Rito 
Emilio Salazar, Gustavo Ozuna, Enrique Rodríguez,Tere Loza y Claudia 
Carrizosa. 

* Enrique Rodríguez Z. Lic. en Arte, 
especialista en Políticas Culturales, UAM; autor 
del libro inédito ¨Cien Años de la Plástica 
Sonorense¨. Correo: menrique.rz@gmail.com
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*rito Emilio Salazar

Es la década de los años 50 del pasado Siglo XX; Hermosillo 
se muestra distinto.  La vida  tranquila, sin el conglomerado 
tránsito de las calles, ni exceso de compromisos. Y el “stress” 

ni siquiera se nombra. Los jóvenes secundarianos -entre los 14 a los 
20 años- lo imitan; todos traen pantalones de mezclilla azul oscuro 
sin lavar, la cadena plateada está colgada desde la  pretina del 
mismo y se remata dentro de la bolsa de la prenda; el dobladillo alto 
debe notarse encima de las botas –que pueden ser vaqueras-.  El 
cuello de la camisa ajustada y si es de manga corta debe doblarse 
para enseñar –disimuladamente- el músculo deltoides del hombro; 
si se usa chamarra debe ser corta y de cuero negro con zippers –
cierres- plateados al por mayor. El gran copete de cabello cae sobre 
la frente, con la obligación -por supuesto- que todo el cabello luzca 
con brillantina. La patilla es larga a la altura de tus orejas y en última 
instancia para presumirse a la novia que se es todo un rock´n rollero… 
desde la bolsa trasera del pantalón se saca el peine y se reacomoda 
el cabello sin olvidar pasar los dedos por el copete. Esa imagen de los 
años 50 se copiaba por el cine y sus películas. Elvis Presley la impuso 
como el Rey Criollo.
Love me tender… love me sweet fue título de una balada clásica de 
Elvis y el nombre de su primera película que filmase en 1956 y que en 
México se llamó La Mujer Robada. En el país tuvo  regular éxito en la 
taquilla; la que realmente pegó fue su tercer film: Prisionero del Rock 
n´ Roll (1957) donde el éxito  Jailhouse Rock  sirvió de tema para esa 
película.
“Prefiero besar a una negra que a una mexicana” que una frase que 
aseguran que el Rey declara ante la prensa internacional,  en 1963 
cuando filmaba Fun in Acapulco al lado de la actriz mexicana Elsa 
Cárdenas.  Ese comentario insólito en su momento sirve de pretexto 
para que todas sus películas fuesen vetadas en la Ciudad de México; 
sin embrago, en toda la república mexicana continuaban siendo 
exhibidas.

* Rito Emilio Salazar Ruibal. Es Artista 
Docente. Correo: rito_emilio@hotmail.com

El Rey Criollo: Elvis
Estábamos desayunando aquella mañana de Agosto 16 de 1977 
en Wollworth ubicado sobre Paseo de la Reforma en la ciudad de 
México y desde la cocina se escucha un receptor de radio prendido a 
volumen alto. Eran casi las 8 de la mañana cuando en ese instante, el 
locutor irrumpe la canción para decir lo siguiente… “Elvis Aron Presley 
nacido en Enero 08 de 1935 en Tupelo estado de Mississippi Estados 
Unidos, acababa de partir para siempre.” Todo mundo ahí presente se 
detuvo enmudecido. Las estaciones de radio programaban sus éxitos 
musicales que se convirtieron en inmortales.

Clavel del aire 23 aniversario. La música de Dr. alfonso  
ortiz tirado

En efecto  Clavel del Aire  repite presentación  el día 18 a las ocho de la 
noche en el Kiosco del Arte, en J. Gutiérrez y Alatorre, Colonia Pitic en 
Hermosillo, nuestra capital. 
Son ya 23 años de exitosas presentaciones donde Jorge Martín y su servi-
dor hemos recibido el cariño del público. Esperemos usted nos acompañe 
esa noche. Habrá vino de honor. Admisión general pre-venta: 150 pesos 
Disfrute su vida ¡Es única!

ocasión participaron 26 integrantes de ASAP: Rito Emilio Salazar, 
Fernando Saldaña, Virginia Collantes, Ruth Mayela Real, Adán 
Romero Valencia, Melissa Campa, Marco Antonio Zamorano, Jorge 
Ayala Fontes, Luz del Carmen Félix, Sergio Lerma, Raúl Petterson, 
Pedro Vidrio, José Antonio Olmeda, Jorge Enrique Montaño, Teresa 
Loza Macedo, Carola de Rodríguez, Dora Emilia López, Manuel 
Romo Encinas, Alfredo Velarde, David Ozuna, Nena Álvarez, Adriana 
Salazar, Silvia González Ascencio, Paulina Molina, Ramón Corral y 
Enrique Rodríguez Zazueta.
Los invitamos a disfrutar de este inicio de año con una visita a la 
Casa de la Cultura Sonorense y disfrutar de las obras de nuestros 
creadores artísticos. 

Entre las asistentes. Adriana Acosta de Travener y Aída Vidal.
El homenajeado: Gustavo Ozuna con 
una de sus obras, de gran formato.



fue durante el mandato de plutarco Elías Calles 
que el gobierno del estado se hizo cargo de la edu-
cación, construyendo escuelas y solventando el
pago a docentes.

¿Sabías que...?
¿Sabías que desde el 26 de enero de 1916 el Gobierno 

del Estado se hace cargo de la educación?
En esta fecha, por decreto número 30, el Gobierno estatal 
releva a los municipios de la obligación de sufragar los 
gastos de la educación pública. Esta disposición emitida 
por el general Plutarco Elías Calles, en  la época precon-
stitucional por la salida violenta de la escena política de 
don José María Maytorena, fue un factor importante en el 
desarrollo de la educación de Sonora, ya que la mayoría 
de los municipios no contaban con suficientes recursos 
para la construcción de escuelas y el pago de sueldos de 
los maestros.
*Efemérides Sonorenses de don Gilberto Escobosa Gámez (+)

Rafael Loret y los 7 Infiernos de México

COmEnTAnDO Un LIBRO
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Libro: Nuestro Inframundo-Los 7 infiernos de 
México 
autor: Rafael Loret de Mola
Editorial: JUS

*Manuel parra aguilar

Uno de los tantos escritores y periodistas incómodos del 
régimen presidencial, sin lugar a dudas, es Rafael Loret de 
Mola, quien ha cuestionado en varias ocasiones el actuar 

de la política en nuestro país. En su reciente libro titulado Nuestro 
Inframundo. Los 7 infiernos de México descarga su pluma para 
invitarnos a reflexionar sobre lo que se avecina para el próximo 
año: las elecciones para Presidente de la República.

La lectura de Nuestro Inframundo. Los 7 infiernos de México es 
accesible, como lo ha sido en sus reportajes Loret de Mola. El 
libro se divide en siete infiernos de México, los cuales son: 

1) Palacio Presidencial. Loret de Mola expone la vida del padre 
de Felipe Calderón, don Luis Calderón Vega. El autor escudriña 
en la privacidad del Primer mandatario para comprender su actuar 
en la vida pública.

2) En este segundo infierno Loret de Mola se dedica a la vida 
de Elba Esther Gordillo, de quien presenta extractos de su vida, 
llamando a Elba Esther La Maestra Guerrera.

3) En este tercer infierno hacen su aparición los Demonios del 
Señor: políticos policías y sistemas de seguridad nacional, desde 
tiempos de Echeverría a la actualidad.

4) La relación México-Estados Unidos, embajadores que 
publicaron libros como Davidow y Gabin, que luego de ser 
embajador terminó como directivo de Televisa, se manifiestan en 
este infierno de nuestro México.

5) Las fuerzas armadas, los Perros Gigantes aguardan el quinto 
infierno.

6) Los señores del clero y las narco limosnas, esas que tantas 
vidas arrebatan.

7) Futuros gobernantes que enfrenarán desafíos sin presentes no 
sólo el próximo año electoral, sino para siempre. 

Incómodo como lo han sido sus reportajes, sus libros, Rafael 
Loret de Mola no quita el dedo en la yaga en este espejo del 
México actual en Nuestro Inframundo, el cual es publicado por 
editorial JUS, ya que Océano y Grijalbo 
–según denuncia el autor-  se rehusaron 
a hacerlo, como si se tratase de una obra 
indigna, motivo de condena o censura. 

Nuestro inframundo se avoca a la 
reflexión de la política mexicana, a la 
“realidad que estamos viviendo”, nos 
dice  el mismo Rafael Loret de Mola.  
¿Es en realidad así?  Cada persona 
podrá hacerse su propio juicio conforme 
vaya adentrándose en la lectura de 
este interesante libro.
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CONTAGIO

Género: Ciencia Ficción
Director: Steven Soderbergh

actores: Marion Cotillard, 
Matt Damon, Laurence Fisch-

burne, Jude Law, Gwyneth Paltrow 
*Manuel parra aguilar

Dirigida por Steven Soderbergh, Contagio nos cuenta 
un suceso al que todos estamos expuestos y el cual 
no está para nada alejado de la realidad: nadie es 

inmune al miedo. Y es que en cuanto a esta sensación, al 
momento de enfrentarnos con aquello que nos causa temor, 
nos doblegamos y sólo podemos caer en el pánico, sobre 
todo cuando este es propagado desde aquellas personas 
que ostentan el poder masivo de comunicación. Uno de los 
mayores temores de la actualidad es el bioterrorismo. 

Contagio inicia cuando Beth Emhoff (interpretada por 
Gwyneth Paltrow a quien recordamos en Shakespeare in 
Love en 1998) regresa a su casa de un viaje de negocios 
celebrado en la ciudad de Hong Kong. En ese viaje se 
contagia de un extraño virus, mismo que la lleva a la muerte 
días después, frente a su atónito esposo.   Su marido Mitch 
(Matt Damon, al que muchos recordamos en la película 
Invictus) descubre que, afortunadamente, él es inmune pero 
su miedo se vuelve sobre la salud de su hija adolescente, 
expuesta al contagio de un virus para el que no se ha 
encontrado cura.  

Jude Law interpreta al periodista Alan Krumwiede, quien 
ante los hechos evidentes de que muchas personas fallecen 
por ese extraño virus, decide utilizar su blog para narrar los 
sucesos ante el silencio que pretenden generar los gobiernos 
por la causa. Sin embargo, ello hace que el pánico comience 
y se extienda aun más rápido que el virus. ¿Qué hacer? 
La comunidad médica mundial lucha para encontrar una 
vacuna. 

Contagio es una película que nos mantiene en todo momento 
en expectativa. Su argumento no deja de ser escalofriante 
y frío, por la posibilidad de que realmente pueda suceder 
semejante desastre. Steven Soderbergh (Océano once y 
Tráfico son otros dos de sus films) trata muy seriamente el 
asunto y nos demuestra que ante cualquier suceso nuestra 
propia sociedad se puede desmoronar. 

Acerquémonos a las salas de nuestro cine favorito. Veamos 
uno de los films de mayor controversia en los últimos 
tiempos. Entreguémonos a ese pacto de ficción que el cine 
ofrece, ese pacto que en sólo 106 minutos Soderbergh nos 
entrega: un trabajo de investigación médica donde todo 
se vuelve sospechoso y fascinante. Acomodémonos en 
nuestra butaca.  Recordemos: “Do not talk to anyone. Do 
not touch anyone. Stay away from people”, dice uno de los 
personajes de la película ante el temor, el pánico que lo 
invade. 

CInE
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En Álamos: Cultura, historia y Artesanía
TURIsmO CULTURAL

Casa del 
Arte

*Manuel parra aguilar

Aunado al espectáculo de uno de los mayores eventos de 
prestigio en el noroeste del país, el Festival Alfonso Ortiz 
Tirado,  está conocer un poco más de la llamada Ciudad de 

los Portales. 
En nuestra visita a Álamos este mes, no olvidemos acercarnos al 
Museo Costumbrista de Sonora, el cual se encuentra frente a La 

Alameda, en una construcción que data del siglo XVIII con todas 
las características arquitectónicas tradicionales de la región y de 
la época, respetando en todo su estilo original. Este museo es 
único en el Estado por alojar un rico acervo cultural y  constituye 
sin duda un paseo histórico, económico, social y cultural de la 
región. 
El museo tiene varias salas: Historia de los primeros fundadores; 
las minas, industria y Tecnología, 
modas de época, mobiliario y 
enseres domésticos, costumbres 
de época, carruajes y hay una 
sala dedicada al hijo predilecto 
de Álamos: el doctor Ortiz Tirado.   
Además de ello, hay exposiciones 
permanentes y talleres, según nos 
informó quien es el responsable 
del impecable estado en que se 
encuentra el inmueble y los objetos 
expuestos: el propio director del 
Museo Jesús Antonio Estrada, 
quien desde hace 30 años cuida del 
lugar y atiende a los visitantes. 
¡Acerquémonos a la historia y tradición de uno de los pueblos 
mágicos de Sonora!

Ei Museo Costumbrista orienta sus actividades hacia un objetivo central: 
que el pueblo de Sonora tome conciencia de los sucesos acaecidos en 
su desarrollo histórico, las causas y consecuencias del mismo y su im-
portancia en la formación de los grupos y clases que constituyeron la 
sociedad regional.

Historia, documentos, foto-
grafías y artículos de la 
época se encuentran en su 
interior.

De reciente apertura, la Casa del Arte 
es visita obligada en Álamos ya que 
en su interior se encuentran, para 

exposición y venta, artículos y artesanías 
elaborados en la misma región: collares, 
pinturas, cojines, esculturas de barro, 

calzado de baqueta, bordados de hilaza y listón, bolsas, llaveros 
y, entre otras cosas,  tehuas.  Hay también obras pictóricas 
elaboradas por artistas del lugar y unos originales micro murales 
al óleo. 
La Casa misma es importante conocer pues tiene 300 años de 
historia.  En la fotografía aparece su propietaria Lupita de Estrada, 
quien ahí mismo elabora algunas de las artesanías que vende.  

Lupita de Estrada, artista 
y propietaria del lugar.

En La Aduana: 
Cooperativa La Placita  
Un atractivo 

más es visitar 
La Aduana, 

antiguo centro minero 
de la región, donde 
destaca una pequeña 
iglesia: Virgen de la 
Balvanera, y contra 
esquina de ella  una 
pequeña cooperativa: 
La Placita, donde se 
pueden encontrar 
artesanías elaboradas 
por  seis mujeres que 
desde hace ocho años se unieron para elaborar y vender los 
productos que realizan y que son toda una obra de arte. Doña 
Balbanera García Torres, quien aparece en la foto, es una 
de las integrantes de la cooperativa y posa orgullosa con los 
productos que realizan:  muñecas de trapo, rebozos, gorras, 
cojines, manteles y caminos bordados, centros de mesa.  
¡Vale la pena visitar el lugar!  

Casa del arte: construcción con 300 años de historia.
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Ures
La olvidada atenas

La iglesia San Miguel Arcángel es toda una belleza colonial que se construyó 
en el siglo XVii y que aún conserva su estructura original.

La Plaza de Armas es sólo uno más de los atractivos que ofrece este 
hermoso municipio.

TURIsmO

*Manuel parra aguilar

Después de las fiestas decembrinas, ¿qué sigue? Para 
la complicada cuesta de enero bien vale dar un paseo y 
disfrutar de los paisajes que ofrece nuestro maravilloso 

estado de Sonora, comenzando bien el año en convivencia 
con nuestros seres queridos.
Cercanos a la capital, hay varios poblados que pueden 
visitarse, propicios para pasar un día relajados, disfrutando la 
tranquilidad de antaño, perdida ya en las grandes ciudades. 
Ures es una magnífica elección para pasar el día y puede 
ser un domingo, saliendo temprano y regresando también 
temprano por la tarde.  Su cercanía con Hermosillo lo permite. 
Caminar por las principales calles y avenidas del Municipio 
nos ofrecerá un panorama más amplio del mismo. Podemos 
visitar la que fue Casa del General Ignacio Pesqueira, el 
Museo Regional, parques recreativos, y al llegar a la Plaza de 
Armas podremos ver cuatro esculturas de bronce (las cuales 
fueron donadas por el gobierno de Italia) que datan del siglo 
XIX; además, conocer los monumentos del Centenario de la 
Independencia de México.  No deberá faltar la toma de fotos 
en Palacio Municipal, el cual cuenta con una arquitectura 
moderna que resguarda al interior la carroza fúnebre del 
general Miguel Piña, revolucionario y ex gobernador nativo 
de Ures.  Posteriormente, se impone  visitar la Iglesia de San 
Miguel Arcángel.
Después de dar un recorrido a pie, si vamos en coche, podemos 
disfrutar de otros atractivos que este municipio ofrece: 
* La hacienda azucarera,  que dejó de funcionar hace tiempo, 
pero aún conserva los instrumentos con los que se elaboraba 
el piloncillo.

* La Hacienda Quinta Nápoles, que se encuentra a tan 
sólo tres kilómetros al sur por la carretera Hermosillo-Ures. 
Construida en 1675, es de una gran belleza de estilo colonial, 
remodelada con el cuidado de su arquitectura original, por el 
actual propietario, Lic. Juan Manuel Mancilla.
* El molino harinero El Urense es una majestuosa construcción 
que data del siglo XIX; aún cuenta con la maquinaria que 
utilizaron desde su apertura, la cual fue traída de Europa.
Respecto a festividades del lugar: Si nos perdimos de la Fiesta 
de la Caña que se celebró los primeros días de noviembre, 
este año no olvidaremos las Fiestas de la Candelaria el día dos 
de febrero, celebradas en el poblado de El Sauz, donde recala 
la mayoría de la población que hubiera emigrado hacia otros 
lugares, así como  los habitantes de los poblados alrededor y 
del Estado.  También está la Caravana del Recuerdo, el Baile 
Blanco y Negro; la Fiesta de San Juan y la de San Miguel 
de Arcángel, donde se realizan carreras de caballos, gallo 
enterrado, y otros espectáculos.
Y en lo que a comida se refiere, en Ures son tradicionales los 
burritos de machaca a la orilla de carretera principal, burritos 
hecho con una tortilla sobaquera, o bien una quesadilla, un 
caldo de queso o un caldo de cocido y, para los más aventados, 
un delicioso tamal de elote o de carne. Sin excedernos, basta 
disfrutar un bacanora. Y por supuesto, los tradicionales 
jamoncillos y conservas de frutas, obleas, ponteduros y 
coyotas.
¿Verdad que se antoja esta ciudad llena de tradición? Para 
muchos es sabido que esta ciudad fue capital del Estado hasta 
1879 y esto porque incluso a la entrada de la ciudad podemos 
leer el anuncio que nos recuerda parte de la historia de esta 
ciudad, la cual es cuna de grandes escritores, dramaturgos, 
escultores, pintores, así como de hombres y mujeres 
apasionados de las artes en general.



Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político38

* Lic. G. Araceli González de Enríquez Burgos. Es abogada con 
posgrado en Historia y Cultura de la Pintura Palazzo Spinell 
y el Instituto Michelangelo de Italia. Correo:  araccelli222@
yahoo.com.mx

LA mUJER En EL mUnDO DE LOs HOmBREs 

LA GÜERA
RODRÍGUEZ

que se desprendían los principios del Plan de Iguala. María Ignacia 
sugirió que Iturbide era ese hombre. 
Incluso se dice que la Güera Rodríguez logró que la marcha militar 
del Ejército Trigarante, en su vistosa entrada triunfal en la capital, 
se desviara por la calle hasta pasar frente a la propia casa de doña 
María Ignacia, de acuerdo a una petición hecha a su amado Agustín 
de Iturbide, con su ostentoso atuendo de Jefe del Ejército Trigarante. 
Iturbide tendría que apearse de su corcel, penetrar al jardín, cortar 
una rosa, subir por la escalera de la residencia hasta llegar al balcón 
y, sin considerar la presencia de un público estupefacto, entregarle 
la flor y despedirse. 
La Güera Rodríguez tuvo una vida disipada y de liviandad pero 
también tuvo la gracia de manejar todo con tacto irreprochable. 
Sus últimos años los dedicó a la devoción religiosa en la Tercera 
Orden de Franciscanos. Después de su muerte, ocurrida en 1850, 
su marido se hizo sacerdote.

La Güera Rodríguez fue un personaje histórico que aportó dinero
para la lucha por la Independencia de México.

*araceli González de Enríquez Burgos 

María Ignacia Javiera Rafaela Agustina Feliciana Rodríguez de 
Velasco y Osorio Barba Jiménez Bello de Pereyra Hernández 
de Córdoba Solano Salas Garfias, mejor conocida como la 

Güera Rodríguez, fue una criolla que figuró en la sociedad colonial 
mexicana por su belleza y riqueza, además de brindar su apoyo a la 
Independencia de México. 
La Güera Rodríguez nació en la ciudad de México en 1778, hija del 
matrimonio entre Antonio Rodríguez de Velasco y María Ignacia 
Osorio Barba y Bello Pereira. 
Se conocen pocos aspectos sobre su vida. Los más notables son sus 
amores con personajes muy conocidos y descripciones elogiosas en 
las biografías de escritores como Guillermo Prieto, quien decía: “La 
Güera no sólo fue notable por su hermosura, sino por su ingenio y 
por el lugar que ocupó en la alta sociedad”. 
María Ignacia se casó con José Jerónimo López de Peralta de Villar 
Villamil en 1794. En 1802 él intentó asesinarla; después la acusó 
de cometer adulterio con su compadre y solicitó la intervención de 
los tribunales de la Nueva España y la anulación del matrimonio, 
aunque murió antes de obtener el divorcio.  
Posteriormente contrajo matrimonio con Mariano Briones, quien 
murió meses más tarde, víctima de un enfriamiento por destape de 
cobijas. María Ignacia heredó su fortuna y se casó nuevamente, esta 
vez con Manuel de Elizalde con quien permaneció hasta su muerte. 
Valle Arizpe, en su libro La Güera Rodríguez, dice que el Oratorio de la 
Profesa se encontraba en la misma calle donde vivía una distinguida, 
bella y fina dama de la más alta alcurnia, rancia aristocracia y limpio 
abolengo de la muy noble Ciudad de México: doña María Ignacia 
Rodríguez de Velasco y Osorio. La distinguida dama, que en esa 
época frisaba los 50 años, aún conservaba el donaire y la  elegancia 
de su lejana juventud. 
María Ignacia apoyó la causa insurgente con su dinero y relaciones, 
siendo incluso acusada de herejía por defender la Independencia y 
por haber mantenido trato con el cura Miguel Hidalgo y Costilla, y fue 
llevada ante el tribunal de la Santa Inquisición en marzo de 1811, 
donde también le acusó Juan Sáenz de Mañozca de inclinación al 
adulterio. Los cargos se levantaron por falta de pruebas después de 
que María Ignacia argumentara en su defensa sacando a relucir la 
moralidad y orientación sexual del inquisidor. 
Tuvo una relación sentimental con Agustín de Iturbide. Sus relaciones 
le permitieron tener acceso a documentos confidenciales de la 
época, como la carta que Fernando VII envió al virrey Apodaca en 
1820, proponiéndole encontrar un hombre popular y con autoridad 
sobre el ejército para que hiciera tratos con los insurgentes, de la 



Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político 39

Los chismes 
del café...

Por: La Leguleya 

No se a ustedes, pero a mi y a mis comadres nos parece 
muy bien que los Indignados de la Plaza Zubeldía 
hayan levantado su plantón el mes pasado.  Mi comadre 

Chuyita dice: ¨Creo que son foráneos y agarraron sus tiliches 
para irse a su casita¨…¿será?
No me consta. Pero lo que sí quiero decir es que aun cuando 
todo mundo tiene derecho a manifestarse y las plazas son 
públicas, no es justo que un grupito –hoy uno y mañana otro- 
se apropien de un  lugar que es para todos con el pretexto de 
la ¨libertad de manifestarse¨…
Comentando con mis comadritas y analizando la situación –
como nos gusta hacerlo como buenas leguleyas que somos-, 
queremos hacer esta propuesta a quienes tengan algo que 
protestar a la autoridad: que las manifestaciones sean en 
cualquier lugar, claro, pero que no duren más que un día ya que 
ese tiempo es suficiente para hacerse oír y tener la atención de 
los medios ¿Qué no?
El otro día que fuimos de paseo para ver la artesanía que 
tenían en la Plaza del Centenario (ahí enseguidita del Museo 
de la Uni), quisimos estar un rato con los chilpayates en la 
Plaza Zubeldía y de verdad nada de atractivo tuvo estar en 
ese lugar que ni plantitas, ni zacate, ni buenas bancas tiene… 
¡pura tierra! No es justo que se haya deteriorado tanto con las 
carpas y tenderetes que tuvieron unos cuantos porque…¿y 
los demás ciudadanos no contamos sólo porque no estamos 
protestando?. ¡También estamos indignadas por esto!
No sabemos si los jóvenes regresarán a su plantón cuando 
se acaben las vacaciones y tengan que venir de nuevo a 
Hermosillo, pero creo que deberían reflexionar sobre el modo 

en que hacen estas protestas para que no dañen los lugares 
públicos que tanto cuesta mantener ya que además, hacerlo 
ni les conviene porque no logran simpatías sino rechazo a sus 
demandas…
Lo bueno, dijo la Meche, es que a los jóvenes no los quitó la 
fuerza pública… ¡Es cierto! No hubo bronca porque no hubo 
desalojo… creo que fue muy inteligente la autoridad al pensar 
que solitos se iban a ir con el frío y con las vacaciones porque 
¿se imaginan lo que hubiera sucedido si los desalojan? Luego 
luego los grillos que solo están esperando que se mueva el 
agua para actuar hubieran salido a hacer el mitote grande; a 
hacer escándalo y a politizar el asunto, atacando a la autoridad 
por poner orden…olvidando que para eso está ¿no?  
Pero dice mi comadre Chonita que la autoridad no debe de 
ser temerosa de actuar cuando sea necesario… y creo que 
tiene razón. ¿Cuánto tiempo iban a dejar ahí el campamento? 
¿Hasta que les diera la gana? ¿Y nosotras las ciudadanas no 
contamos? Nuestros derechos, dice indignada… ¿quién los 
defiende?
Tiene razón ¿verdad?. Creo que aprovechando que ahorita no 
hay Indignados en la Plaza, el alcalde debería de arreglar el 
lugar porque es uno de los pocos que le falta embellecer… si 
no se puede poner zacatito pues cuando menos piedritas rojas 
en esas áreas que hoy solo tienen tierra. ¡Qué bonito se vería 
el lugar arreglado! ¿verdad?..  Y unas cuantas florecitas… 
wow…
Bien pudiera ser, dice Paquita, un regalo navideño para los 
universitarios y para todos los hermosillenses…. ¡Es cierto! 
¿Qué tal si lo hacen?... Ya veremos…

Los Indignados de la Plaza y los Ciudadanos
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HIsTORIAs DE vIDA… HIsTORIAs DE vIDA… HIsTORIAs DE vIDA…

Escritora a los 85

¨Se me figura que no envejezco tanto porque estoy entretenida; tengo mucho para el 
futuro. por hoy estoy viva¨: doña Belia aulcy Duarte de García.

lograr una obra literaria.  ¨Buscando quien la editara la llevamos a la 
UNISON a revisar a la escuela de Altos Estudios para valorar si era 
publicable ya tenían que hacer un dictamen y ya lo hicieron: ¡es una 
obra literaria!¨, nos dice con gran satisfacción.  Su escrito fue avalado 
por el Lic. Gabriel Osuna, de la Universidad de Sonora y a la fecha 
se encuentra en espera de una respuesta afirmativa para sacarla a 
luz, con el apoyo de la edición.
Ella está esperanzada en que la publicación se haga en fecha 
próxima y su gozo lo comparte con su esposo don Austeberto 
García Maldonado  y sus ocho hijos: Austeberto, Ma. del Carmen, 
Eva Catalina, Rosina, Nicolás, Rafael y Belia. ̈ Todos profesionistas¨, 
expresa con orgullo. 
Su novela
Doña Belia, con una dulce sonrisa, explicó a Mujer y Poder su 
motivación para escribir La Mujer Contra los Angeles, novela 
autobiográfica donde doña Refugio Duarte Villa, su madre, es la 
protagonista.  Explica con entusiasmo que doña Refugio fue mamá 
soltera y Belia Aulcy no quiso olvidar la buena educación y principios 
que a pesar de las adversidades dejó en ella. “En el buen educar 
está el buen querer”, enfatizó, al reconocer la labor de su progenitora 
que fue, dijo ¨mamá, papá, tía, abuela…una gran mamá¨. No quiso 
que el recuerdo de su madre quedara en el olvido y la inmortalizó en 
las letras.
En la novela,  hace de sus vivencias personales arte para que las 
mismas sean un producto literario, con una narración sumamente 
amena. 
Vida personal
Siempre ha sido una mujer activa que incluso participó en política 
en una etapa de su vida que radicó en Empalme, donde fue 
regidora. Cuenta que  el contacto con la gente fue lo que la motivó 
posteriormente a tener una participación voluntaria en diversos 
grupos altruistas a  los que se ha integrado.  Hoy que traspasa 
la octava década vive más tranquila pero siempre disfrutando 
de la vida.  Continúa con sus relaciones de amigas y su salud es 
excelente. ̈ No me duele nada pero tengo presión y tomo mi pastillita, 
pero nada de otras medicinas; el ejercicio que hago es el quehacer 
de la casa¨ , dice.
Irradia optimismo y nos demuestra que los límites son puestos por 
nosotros mismos; que la edad es solo un pretexto para no realizar 
nuestros deseos ya que a través de la imaginación podemos escapar 
un tanto de los golpes que nos da lo que llamamos ¨realidad¨. 
No hay edad para decir que no hay sueños. Ella, a sus 85 años ha 
cumplido uno: terminar su libro e iniciar otro que, dice con pícara 
sonrisa, será ¨terrorífica¨ y se llamará París: aquí estoy, donde 
contará recuerdos de su viaje a la Ciudad Luz.
¡Ya quisieran muchas mujeres jóvenes tener el amor a la vida como 
Belia Aulcy!

*Mujer y poder

Está pasando frente a la casa de la familia Senac un funeral. 
En una carroza tirada por cuatro caballos elegantemente 
adornados se ve un fino y elegante ataúd. Lleva bastante 

acompañamiento; la procesión la forman las personas más 
importantes del pueblo… Muy quedito Concha le dice a la niña: 
ese que va ahí es tu papá, se murió ayer. Esto debió de haber 
impresionado a la pequeña ya que en su memoria guardaba la 
escena como el primero de sus recuerdos. 
El anterior, parecería un fragmento de alguna novela de un escritor 
sagaz, entrenado con la experiencia que ofrece la práctica pero no, 

no son líneas plasmadas en el papel por 
un  destacado escritor sino de la 

mente y vivencias de una mujer 
sonorense: doña Belia Aulcy 
Duarte de García, quien 
a sus 85 años se estrena 
como escritora con una 
novela autobiográfica que 
titula La mujer contra los 
ángeles. 

Con un gran carisma y una 
lucidez impresionante para su 

edad, ella explica –en entrevista 
concedida a Mujer y Poder- que 

la novela se ubica en Magdalena 
de Kino en los años 20´s –

década en la que nació Belia- 
y empezó a escribirla 

de manera tradicional 
y que algunos  
podríamos considerar 
anacrónica: a mano. 
Tardó cuatro años 
en terminarla 
porque inició 
con apuntes 
desordenados de 
diversas etapas 

que recordaba 
de su vida y que 

posteriormente 
unió en 

c a p í t u l o s 
p a r a 
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Ejemplo de vida: 
Kim Manley

HIsTORIAs DE vIDA… HIsTORIAs DE vIDA… HIsTORIAs DE vIDA…

*Mujer y poder

Es una encantadora mujer de 97 años que pasa sus días en la 
colonial Álamos, lugar que eligió para vivir desde hace mas 
de 20 años.

Al conocerla, sentada apaciblemente en un equipal del hotel 
Hacienda de Todos Los Santos, nos vino a la mente el personaje 
de El Titanic, aquella dulce anciana que relata su vida en la famosa 
película  ¿la recuerda el lector?
Al igual que la protagonista de la cinta, Katharine Manley  -Kim como 
se le llama con cariño-,  tuvo sus romances y hoy sonríe al recordar 
su vida y comentarlos.  Mujer y Poder la entrevistó al conocer que 
en la Ciudad de los Portales su figura es conocida y apreciada, y un 
ejemplo de positivismo para residentes y visitantes.
Sentada, disfrutando de una copita de tequila  -y en acogedor rincón 
calentado por una chimenea  en el bar de la Hacienda-, encontramos 
a Kim, quien al paso de los años no ha perdido su femineidad y 
el gusto por la vida.  Disfruta el ver gente y platicar y por eso es 
asidua visitante del elegante hotel donde dice: ¨siempre hay gente 
interesante con quien charlar¨.
Todos los días se arregla temprano y acude a desayunar a la 
hacienda, que se ha convertido en su segunda casa. Es común, nos 

comentan,  verla pasear con quien es su chofer, su asistente y quien 
se ha convertido al paso del tiempo en su amigo y confidente: don 
Juan José Sotelo, un hombre alamense que con cariño la cuida y 
la traslada de un lado a otro.  ¨Ella –dice con admiración-  es muy 
amiguera; tiene muchas amigas, se encuentran y platican¨.  Y él 
espera paciente las indicaciones para partir pero la apresura si se 
hace tarde, protegiéndola del frío porque ya tuvo una neumonía de 
la que afortunadamente salió airosa.  
Kim es un ejemplo de que la vida no se acaba en la ancianidad ya 
que disfruta cada momento y cada día.   Desayuna, come y cena 
en el Hotel, toma ahí el sol y descansa en los amplios jardines 
en ocasiones acompañada de alguna lectura -sin lentes, según 
nos comentó uno de los meseros del lugar-. Tiene una mansión 
a escasas cuadras del lugar, con varias décadas de historia, pero 
actualmente vive en un espacio reducido: la casa de huéspedes 
de la misma pues se le facilita la movilidad. La acompañan tres 
gatos y no necesita quien la cuide; a su edad es independiente y 
se atiende por sí misma, comentó con orgullo.  Tuvo tres hijos pero 
uno murió en fecha reciente; los otros dos residen en California y en 
Washington pero están pendientes de ella, según nos aseguró don 
Juan José.  Antes, viajaba con frecuencia pero ahora que acaba de 
regresar asegura que no volverá a hacerlo.  ¨Ya no es ningún placer 
viajar; en los aeropuertos le quitan a uno los zapatos y hay largas 
filas¨ comenta. No es como antaño y por lo mismo los viajes futuros 
los hará, asegura, en carro, con su chofer.
Viuda dos veces y divorciada otras dos, Kim decidió vivir ya sola en 
Álamos porque una de sus mejores amigas la invitó: Margo Finley, 
quien junto con su esposo retirado sentaron su residencia en ese 
Pueblo Mágico. Ambos ya fallecieron pero Kim se quedó en el lugar. 
Como sucede con muchos extranjeros, fue atrapada por la magia 
y el encanto de Álamos. ¨Si bebes el agua de aquí…regresas¨ nos 
dice sonriendo.  Y ella regresó para quedarse.
Originaria de Hawaii, dice que encuentra mucha similitud en Álamos 
con los hawaianos ya que ambos ponen en primer lugar a la familia.  
De pequeña y en su etapa de adolescente vivió en varios países ya 
que su padre estuvo integrado a la Marina de Estados Unidos.  Pero 
para pasar sus últimos años eligió Álamos porque dice, hay ¨mucha 
historia, cosas interesantes, gente encantadora¨.  
Aun cuando creció en 
Las Filipinas no aprendió 
español pero siempre 
encuentra quien pueda 
charlar con ella en Álamos, 
en su idioma.  Su actitud 
es ejemplar y contagia de 
entusiasmo y amor por 
la vida a quien tiene la 
suerte de encontrarla en 
su camino.
A sus nueve décadas de 
vida, dice: ¨Puedes hacer 
lo que quieres en tu vida…
depende de ti¨.    Esa es 
su filosofía y tal vez la 
receta para vivir a plenitud, 
con salud, entusiasmo y 
lucidez. Como lo hace 
ella.

¨puedes hacer lo que quieres en tu vida…depende de ti¨: Kim Manley, quien a sus 
97 años disfruta de la vida en Álamos.

Se siente protegida en compañía de su chofer 
Juan José Sotelo, quien la acompaña y la cuida.
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Serrano  concedió  entrevista para hablar de los inicios de este 
típico dulce.  Se remonta al pasado, a la historia, y nos cuenta 
que en ese mismo tiempo, don Leopoldo Serrano  -quien 
tenia vacas-, le vendía leche del ganado a un señor de origen 
japonés, quien se dedicaba a elaborar los tan ricos jamoncillos 
con la leche que Leopoldo le vendía. Hubo un momento en que 
el japonés no le pagó, y don Leopoldo Serrano decidió preparar 
él mismo los dulces; los vendía a un costo más bajo que los que 
hacía el nipón y al poco tiempo se adueñó del mercado porque 
su antiguo rival había sido deportado a su país. 
En aquellos días, apenas comenzaba su vida marital con 
Carmelita Serrano, quien le ayudaba a decorar los codiciados 
dulces y posteriormente sus hijos ayudaron a su padre a 
distribuir el producto y durante 20 años lo llevaban al mercado 
para hacer las entregas correspondientes, turnándose ambos 
para llevar la pesada y solicitada carga. 
En el año de 1970 el negocio pasó a manos de su hijo Ernesto 
Serrano quien junto con su esposa  Magdalena –nuestra 
entrevistada-  se encargaron de seguir la tradición, tratando 
de industrializar el dulce, elaborándolo con máquinas pero…
no fue igual. Los dulces tenían un sabor muy diferente, así que 
volvieron a su método acostumbrado, “la mano de uno mismo, 
es lo que le da el sabor”, aseguró.  
La cadena familiar ha continuado y actualmente es Lizeth 
Serrano, hija de Ernesto Serrano, quien está a cargo del 
negocio, pendiente de que la calidad sea la misma y de la 
adecuada atención a los clientes que a través de los años les 
compran el producto, en el mismo lugar, con la misma receta. 
Es un negocio que ha logrado superar altas y bajas; la elaboración 
del producto, el cómo, ha pasado de generación en generación 

Las mujeres de la familia Serrano han logrado que el negocio continúe y  los  jamoncillos  son todavía preparados por ellas junto con un compacto grupo  
         de asistentes. En la foto, Magdalena de Serrano, en actividad.

Coyotas

EmpREsA FAmILIAR sOnOREnsE

una de las jóvenes asistentes quiebra manual-
mente la nuez que utilizará en el jamoncillo.

                                             *ana Grijalva

Don Leopoldo Serrano y su esposa Carmelita Serrano 
comenzaron a vender jamoncillos como apoyo a su 
economía… hace ya 73 años.  Con ello, sin pensarlo, 

iniciaron un negocio familiar:  E. Serrano, que se ha convertido en 
ícono de la confitería hermosillense.  Desde entonces, el negocio 
ha pasado de una generación a otra dentro de su familia.

Aquel negocio iniciado 
en 1938 ha pasado 
de generación en 
generación y el 
expendio, ubicado 
donde siempre ha 
estado –en pleno 
centro de la ciudad-  
es visitado no solo por 
sonorenses sino por 
extranjeros que han 
probado el dulce y se 
han engolosinado con 
él.  
Mujer y Poder visitó 
ese lugar donde, en 
un paréntesis de la 
constante actividad,  
Magdalena de 



y ha trascendido al pasar de los años. Elaboran jamoncillos 
de alta calidad y sabor inigualable, con ingredientes frescos, 
leche pura de vaca y azúcar, aunque también combinan otros 
ingredientes: jamoncillo con nuez, con chocolate, o el sencillo.  
Sobre su elaboración, Magdalena comenta: “Hierves la leche 
con la azúcar en un cazo de cobre, se espesa la leche hasta 
el punto exacto; el hacerlo manualmente es lo que le da el 
toque”. Posteriormente venden empaquetan el dulce de modo 
profesional, listo para colocarlo en las vitrinas del lugar y para 
distribuirlo entre sus clientes. 
Además de vender los reconocidos jamoncillos, también 
en su expendio cuentan con productos típicos de la región, 
como las inigualables pipitorias (de San Pedro), coyotas (de 
Villa de Seris), ates, obleas, entre otros, recalcando que sólo 
los distribuyen, no los fabrican, siendo el único requisito para 
hacerlo el que sea un producto netamente sonorense. La 
distribución se ha ampliado a Mexicali y  Ciudad Obregón, 
donde el sabor de los dulces atrapa a propios y a extraños.
Mantenerse en el gusto de los sonorenses por más de 70 
años… no es cosa fácil. Pero la familia Serrano lo ha logrado; 
sus jamoncillos son famosos y requeridos dentro y fuera de la 
región, por sonorenses que ya no radican aquí pero recuerdan 
que sus padres, y aún sus abuelos, los deleitaban con ese 
dulce de leche.  Y continúan procurándolos.

* Ana Luisa Grijalva Lacarra. Licenciatura de Gobierno y Políticas 
Públicas en Multiversidad Mundo Real Edgar Moran. Correo: gila.
yomera@gmail.com

EmpREsA FAmILIAR sOnOREnsE

Diversos productos regionales son los que ofrece la familia Serrano en su
local, pero el más apreciado sigue siendo el delicioso jamoncillo.

formativo con temas de actualidad y análisis político44



Órgano informativo con temas de actualidad y análisis político 45

De Viaje, a Pesar de las Dificultades

* Lic. Jorge Güereca Mada. Lic. En Derecho egresado 
de la Universidad de Sonora, Diplomado en Mediación, 
Diplomado en Oratoria y Comunicación. Presidente 
Fundador de Fundación por un Mejor Andar A.C. correo 
electrónico fundaciónporunmejorandarac@gmail.com

                                              * Jorge Güereca Mada

Emprender un viaje es emocionante pero a su vez 
estresante. Nos surgen cuestionamientos sobre el 
cuánto nos va costar, dónde llegaremos a dormir, en fin... 

en eso nos llega la paranoia de todo lo que escuchamos en 
la radio, lo que vemos en los periódicos y televisión respecto 
al crimen organizado. Todos hemos escuchado historias como 
la de la amiga de la prima de nuestra cuñada que dijo que 
su amigo viajaba en su vehículo cuando fue detenido por un 
“reten” y le pidió que bajara del vehículo y sin más palabras –en 
el mejor de los casos–  le robaron sus pertenencias.
Después de escuchar estas opiniones y comentarios, llegamos 
a la conclusión de que tal vez no sea conveniente hacer ese 
viaje que teníamos pensado. 
En busca de palabras de aliento, consultamos con amigos y 
nos quedamos en las mismas: el viaje es caro e inseguro. Hay 
una sugerencia: viajar en avión, pero al viajar cinco miembros 
de la familia se nos va todo el presupuesto.
Esa odisea pasamos todos aquellos que queremos salir 
de viaje y peor aún si ese viaje son esas tan esperadas y 
merecidas vacaciones.
Quienes vivimos con algún tipo de discapacidad las cosas 
se complican. Además de hacernos todas las preguntas y 
cuestionamientos mencionados, hay que plantearnos ese 

viaje como si fuera una boda: con meses de anticipación. Esto 
porque tenemos que buscar hoteles accesibles en cada uno 
de los lugares donde tengamos pensado llegar; y más cuando 
vamos a hacer un viaje largo en el que tengamos que hacer 
una o dos paradas a dormir, descansar y bañarnos.
No debería ser difícil encontrar un hotel accesible en estos 
tiempos cuando ha avanzado tanto la cultura hacia la 
discapacidad, pero tal parece que aún estamos en pañales.
En algunas habitaciones de hoteles de las ciudades llamadas 
turísticas se encuentran barras de acceso o de apoyo para 
personas con discapacidad; a este tipo de habitaciones son 
las que los hoteles llaman “acondicionadas”.   
Es triste escuchar a gerentes de estos hoteles conocer tan 
poco del tema de acceso para personas con discapacidad; 
hay que tomar en cuenta ciertas medidas en puertas, interior, 
baño entre otras. 
Nuestras sugerencias es que sean revisados los puntos 
carentes de accesibilidad, que adquieran el compromiso, dentro 
de sus posibilidades, de tratar de hacer su hotel  ACCESIBLE 
PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD.
Muchas cosas más pasamos las personas con alguna 
discapacidad, por ello buscamos ser aceptados en la sociedad, 
ser incluidos en ella, vivir en una ciudad y un país accesible. 
Todos, algún día, llegaremos a tener una discapacidad. 
Reflexionemos sobre esto, nunca es demasiado tarde. 

Tal vez no sea exactamente quien me gustaría ser, pero pasaré 
a admirar quien soy… porque al final sabré que, aún con 
incontables obstáculos, soy capaz de construir una vida mejor.
                                                                                                                            aristóteles onassis
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Una Nueva
oportunidad

ViVir con     
plenitud

 GERIATRÍA                                       

* Dra. Ma. Bertha Covarrubias Manrique. Geriatra. Promotra 
del Proyecto: Grupo Gerontológico Unido. Everardo Monroy 
39 A. Colonia Centro. Teléfono: (662) 2 17 49 47. Correo: 
be.coma@hotmail.com

*Dra. Bertha Covarrubias

Inicia un año nuevo, con nuevas expectativas, con 
nuevas ilusiones, o sin ellas, pero el año nuevo inicia, 
así que si no cambiamos de actitud tendremos el mismo 

año que el que se fue. Depende de nosotros lo que nos 
espera.

Claro que habrá comentarios como: “¿Cómo es que 
depende de nosotros, si hay cosas que no podemos 
predecir, hay cosas que no sabemos cómo van a pasar, 
no sabemos si…?”, en fin.

De lo que sí estamos seguros es que podemos vivir el 
momento por el momento mismo, olvidando el pasado, 
no tratando de predecir el futuro.

La vida en plenitud es que se acepte lo que se tiene y, si 
hay algo que podamos cambiar, hacerlo; si no, aceptarlo.

La vida tiene mil formas de demostrarnos que estamos 
aquí para vivir, no para ver los defectos de los demás, ni 
si nos hicieron daño o si nos quieren ver la cara.

Las fechas decembrinas nos brindaron alegría, a algunos 
tal vez tristeza, pero muchos tuvimos la oportunidad de 
ver a nuestros seres queridos, de comer cosas que son 
sólo de temporada, de dar esos abrazos tan apreciados, 
y sobre todo gozar el momento.

Ahora que inicia el año tenemos que hacer un ejercicio de 
voluntad. ¿Cómo es eso? Desde este momento en el que 
estamos leyendo el artículo, nos propondremos cambiar 
de actitud. Empezaremos a  ver lo que la vida nos ofrece, 
dejaremos atrás los rencores que han sido un lastre en la 
vida y que no nos han permitido vivirla.

Olvidemos nuestra debilidad: somos capaces de ser 
felices, de forjar el mundo que queremos tener, sólo 
tenemos que proponérnoslo, nadie nos tiene que decir 
qué es lo que queremos, sólo nosotros lo sabemos…, 
pero por comodidad hemos dejado que nos lo marquen.

Dejemos de juzgar a los demás porque no son como 
queramos que sean, así que los dejaremos en paz, y sí 
veamos qué podemos hacer nosotros con nuestro mundo.

Hay que procurar ver con cariño a quienes nos rodean 
agradeciéndoles todas sus atenciones, el que nos 

acompañen aun cuando tienen cosas que hacer; que nos 
ofrezcan comida, que nos brinden su tiempo; agradecerles 
que nos consideren en su vida, y ese sentimiento saldrá 
de nuestro corazón, porque nos lo hemos propuesto. Sí 
podemos hacerlo.

Tenemos la voluntad de cambiar. El vivir el momento nos 
brindará oportunidad de darnos cuenta de lo maravilloso 
que ha sido nuestro vivir, lo que nos ha rodeado estos años, 
que por querer cambiarlo ha perdido su brillo; iniciaremos 
aceptando que mucho de lo que nos ha quejado ha sido 
porque son defectos personales que ni nosotros hemos 
podido cambiar. ¿Cómo pedimos, entonces, que los 
cambien los demás?

Nuestros familiares…¡qué maravilla tenerlos!  Así son, 
únicos, ¿para qué los queremos cambiar si ellos nos brindan 
lo mejor de sí, y eso los hace maravillosos?. Si nuestros 
compañeros no son lo que queremos, eso no interesa. Solo 
lo nuestro podemos cambiar.

Por ello este año, va a ser un AÑO DE PLENITUD. 
Propongámonos vivir el momento, disfrutar el día a día, con 
lo que la vida nos ofrece. Todo es cuestión de actitud.

Ánimo. Qué maravilla que con los años aún podamos 
cambiar. 

Tenemos todo el año para hacer este ejercicio.
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* Gisel Sotelo Cano. Psicóloga clínica, especialista en terapias 
alternativas. Correo: luzinterior7@gmail.com. Asesoría y 
consulta: Cel 6621 113338. Página web: www.giselsotelo.com. 
Correos: gisel@giselsotelo.com, luzinterior7@gmail.com

psICOEnERGÍA

Una Nueva
oportunidad

*Gisel Sotelo

Cada año, como cada día, se nos presenta una nueva 
oportunidad para vivir y construir nuestra vida como 
mejor nos parezca. Todo lo que nos rodea apunta al 

renacer: el día y la noche, las estaciones y hasta las olas del 
mar mueren a cada instante para volver a renacer con más 
bríos a seguir siendo lo que son, a seguir cumpliendo con su 
misión en la vida.
Tenemos tantas señales y pistas de lo que debemos 
hacer, de cómo podemos fluir y no lo hacemos. Preferimos 
estancarnos, aferrarnos, desesperarnos y destruirnos para 
poder demostrarnos a nosotros mismos que estamos vivos, 
habiendo muchas otras formas de darnos cuenta de esto. El 
día muere en la noche para recibir un nuevo amanecer, donde 
todo se renueva, vuelve a empezar, fluye. El año también 
muere en diciembre y nos da una nueva oportunidad en enero 
para evaluar y decidir cómo vamos a renovarnos nosotros 
también, cómo vamos a volver a empezar y a fluir.
Hay quienes se sienten desahuciados, se arrepienten de 
no haber hecho tal o cual cosa cuando ya no hay tiempo 
para realizarla. Pasan toda su vida trabajando duramente, 
acumulando posesiones, acumulando emociones y cumpliendo 
expectativas de otros, para que, ante la última puerta por la 
que tienen que pasar, se arrepientan. Principalmente se 
arrepienten de haber hecho lo que otros habían querido, no 
lo que realmente querían ellos. También hubiesen querido 
disfrutar más de sus familias y amigos, haberse divertido y 
reído. Curiosamente, muchas personas se arrepienten de no 
haber expresado sus emociones en toda su totalidad, en todo 
su esplendor, nadie se quejó de haber llorado demasiado, 
haberse enojado demasiado, ni haber sufrido o temido. Nadie 
se quejó de haber amado demasiado.
Cuando llegamos a esta vida, sabemos perfectamente lo 
que debemos hacer y cómo hacerlo; sabemos que venimos 
a experimentar muchas situaciones, a manifestar muchas 
emociones y a gozar de lo que la vida nos da. Tiempo 
después nos enrolamos en otras cosas, nos confundimos, nos 
distraemos y dejamos de escuchar a nuestro corazón, que es 
quien realmente nos puede guiar y dirigir.

Aprovechemos este inicio de año para evaluarnos y ver de 
qué forma podemos renovarnos, reinventarnos, recordemos 
que estamos ante un cambio de ciclo, ante una renovación de 
vida, un gran regalo que nos trae un sinfín de oportunidades y 
nuevos retos, que nos dan un presente lleno de experiencias, 
riqueza y amor.
Es hora de escuchar nuestro corazón, de hacer las paces con 
la vida, con nuestra familia, amigos y hasta enemigos, hora 
de escoger correctamente lo que queremos, lo que nos gusta, 
la pasión de nuestra vida, escuchar cuál es nuestra misión y 
cumplirla; pues venimos a esta vida a aprender y experimentar, 
no a trabajar y acumular.
¡Les deseamos un 2012 lleno de aprendizajes, satisfacciones 
y experiencias maravillosas, disfrutemos y gocemos del viaje!
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Lo Mejor Está por Llegar
ALGO pARA mEDITAR

* Eva Saavedra

Chris Gardner, desde ser un padre sin casa hasta llegar a 
multimillonario, es retratado en una película titulada The 
Pursuit of Happyness, en la que el actor que interpreta a 

Gardner es Will Smith. 
La historia de este hombre narra que era un trabajador de corredor 
de bolsas de valores y viendo la situación económica su esposa lo 
abandona y le deja a su pequeño hijo de tan solo dos años de edad. 
A pesar de tener trabajo, su niño y él vivían desamparados sin hogar 
mientras ahorraban para alquilar una casa en Berkeley, California. 
Todo su sueldo se iba en los pañales, el kínder y la comida. Al 
principio dormían en moteles baratos, pero no se podían dar ese 
lujo durante todo el mes así que posteriormente lo hacían en donde 
pudieran  -en la oficina, albergues, parques y hasta baños públicos-. 
En 1982 consiguió empleo en Dean Witter Reynolds y cinco años 
después, estableció su propia firma de bolsa de valores: Gardner 
Rich & Co, en Chicago, Illinois. La empresa consistía en una bolsa 
de valores institucional especializada en deudas, las transacciones 
de algunas de las instituciones más grandes del país y planes para 
pensiones públicas. 
¿Qué podemos aprender de Chris Gardner? Su actitud y el valor 
de la perseverancia. Gardner cuenta que pasó navidades y años 
nuevos sólo con su hijo, creyendo y viviendo con la esperanza “que 

lo mejor estaba por llegar”.
Con frecuencia establecemos con entusiasmo nuevas metas 
en distintas áreas de nuestra vida.  Las hay de distintos tipos: 
relacionales, laborales, académicas, espirituales. Sin embargo, las 
que tienen que ver con la salud y estado físico, son las que parecen 
tomar un lugar prominente en los propósitos para este periodo 
que comienza. Probable es que todo el año hayamos escuchado 
crisis. Constantemente los medios nos bombardean con la crisis 
financiera, alimentaria, inmobiliaria, ambiental; el asunto es que la 
crisis no termina allí sino que trasciende en los hogares, y tenemos 
crisis en las familias, divorcios, familias disfuncionales, rebelión de 
los hijos, infidelidad y otros problemas. Y al concluir el año queremos 
desviarnos un poco proponiéndonos metas que no las terminamos. 
Mejor nos deberíamos proponernos a ser perseverantes en lo que 
emprendamos. Algo que tenemos las mujeres es que controlamos 
nuestro futuro, nuestro destino. Lo que pensamos se convierte en 
realidad. Al registrar nuestros sueños y metas en papel, ponemos en 
movimiento el proceso de llegar a ser la persona que más queremos 
ser. 
Tal vez no podamos describir la grandeza de la perseverancia. Sin 
embargo estamos seguros que con la aplicación de ella, hombres y 
mujeres han llegado a realizar grandes cosas. Todos podemos llegar 
a la meta que nos hemos propuesto para este año que inicia. Hay 
que declarar “que lo mejor está por llegar”.  
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PReCAMPAñAS, CAMPAñAS y 
SIMULACIONeS

virtudes en una entrevista, otros anunciando tianguis, 
promociones en taxis, fundaciones de apoyo social al vapor 
que después van a desaparecer; otros con más ingenio y 
recursos organizan desfiles navideños, algunos de ellos (ellas) 
en función pública actual.
Importante entonces ver quiénes son capaces de burlar una ley 
que les impide hacer campañas, pero que valiéndose de esos 
huecos legales y de la aceptación de todos nosotros caen en 
la simulación, y ya una vez en el poder ver qué otras leyes más 
pueden simular. 
Los tiempos de México son tiempos de decisión. Quién de los 
candidatos convence más en sus propuestas, quién de los 
candidatos maneja una doble moral en su actuar, cómo vamos 
a combatir la corrupción y quién anda buscando chamba o 
realmente tiene una vocación política, que esto se traduce 
en vocación de servicio; y como otras veces lo hemos dicho, 
quiénes tienen a los ciudadanos en el centro de sus acciones 
y quiénes obedecen a otros intereses, sobre todo a los que 
actúan en función del partido que los postula.
Las precampañas nos dan mucho material de donde podemos 
hacer un análisis para que llegadas las campañas podamos 
decidir el rumbo que queremos y buscamos en proyectos a 
largo plazo.
Es probable que aun no decidamos por quién votar, pero lo que 
sí podemos tener decidido son los puntos que vamos a analizar 
para tomar nuestra decisión.

OpInIÓn

* Dr. Daniel Rivera Paredes. Ginecólogo, diplomado climate-
rio y menopausia. Presidente de la Asociación Sonorense 
para el Estudio de Climaterio y Menopausia. Fundador y 
Director del Centro de Salud Integral de la Mujer.
Tel 6622 131779 Correo: dr.riveraparedes@gmail.com 
www.drriveraparedes.com

* Dr. Daniel rivera paredes 

Inician oficialmente lo que llamamos las precampañas, donde 
cada partido busca a sus candidatos que se nos presentarán 
en las próximas elecciones. Esto es un procedimiento interno 

de los propios políticos pero que nos involucra a todos como 
ciudadanos, da igual si participamos en esa elección o no. Tal 
es el caso del Partido Acción Nacional  que permanece cerrado, 
pues sólo podrán votar sus miembros activos y adherentes.
Se dice que son tiempos políticos de elecciones, mas nosotros 
creemos que son momentos de reflexión y análisis para ver 
qué queremos de nuestro México, de nuestro estado, de 
nuestra región y municipio; a quién queremos que sea nuestro 
representante y considere nuestra opinión a la hora de gobernar.
La decisión puede ser tomada en cuenta desde el partido que 
los postula para saber en base a qué principios va a ejercer el 

puesto al que se aspira llegar y de ahí 
podemos empezar a hacer el análisis. 
Este será, por supuesto, a la persona, 
pero sobre todo a aquellos que están 
brincando de un puesto a otro: qué 

resultados dieron en el puesto 
anterior, qué cuentas claras y 

transparentes se ofrecieron, 
es decir el soporte de su 
propuesta.
Por ley, las precampañas 
iniciaron el 18 de diciembre; 
sin embargo la ciudad y 

el estado están plagados 
de propaganda desde hace 
varios meses, por supuesto 
sin violar la ley pero sí 
burlándola, es decir buscando 
por medio de otras artimañas 
tener publicidad. Así vemos 
las propagandas en revistas 

donde en la portada 
aparece el  personaje  

resaltando  sus  

pensativa, ramiro ramirez



Ejemplo de padrés

Los burócratas de ventanilla del Nuevo Sonora me sorprenden 

por su amabilidad y buen trato para con los ciudadanos, tan 

diferente a los del príato. Pero muchos Directores, Subsecretarios 

y Secretarios son insufribles, creídos y arrogantes.

Me dice un psicólogo que se trata del Síndrome del Subordinado. 

En este caso, como Padrés no contesta las críticas ciudadanas, 

sus cercanos se van al extremo: ningunean al pueblo y le dan la 

espalda a cualquier simple consulta. Malo, muy malo ¿verdad?  ¡A 

ver si me contestan!

peña nieto: de pechito

Lo de menos es que Peña Nieto no sepa de literatura. 

Lo grave es que se le haya puesto a tiro a Carlos Fuentes 

apenas unos días después de que Fuentes declarara que el 

mexiquense no llegaría a la Presidencia.

Luego de esto Peña Nieto erra al citar a Krause como autor 

de “La Silla del Aguila”, siendo obra de Carlos Fuentes. Así se 

le puso de pechito y lo ajustició con un fulminante “Peña Nieto 

es un ignorante”. Ni hablar: el que sabe, sabe y el que no, no.

El acueducto y las inversiones
Por el solo hecho de que contiguo al acueducto se 

desarrollarán grandes inversiones, los periodistas residuales 

del príato señalan a Padrés como “socio” de esos negocios. 

Sin ninguna otra prueba más que esa circunstancia.

Toda obra de infraestructura atrae a los inversionistas. El 

acueducto amén de resolver el desabasto de Hermosillo 

traerá crecimiento económico….¡y empleo!. ¿Cuál es el 

maldito problema?.

 Mi gallo es Cordero
…Porque Cordero es el único que puede darles pelea al puntero Peña Nieto y al indestructible del Peje. Vea Ud: Cordero le envió a Peña Nieto un pastel con 17 velitas, recordándole que hace 17 años el pri-gobierno cometió el error de Diciembre que condenó a millones a la pobreza. Y esas ocurrencias mediáticas lo están llevando de menos a más en las preferencias.

Ahh, y también le voy a Cordero porque es el candidato de Padrés. Jejejé.

trío de ignorantes
Tildar a quien sea de ignorante es una ofensa mayor. Pero hete aquí que Peña Nieto confundió a un autor literato con otro; Cordero equivocó el nombre de una autora; y el Peje no supo cuánto vale el peaje del Metro.…Y pensar que a forziori uno de ellos será el Presidente. Entonces tiene toda la razón el editorial de la Natalia Vidales, ¿ya lo leyó?.

trabajadora muere en un bulevar

El automóvil ha matado más gente que todas las 

enfermedades juntas. Pero sigue doliendo en el alma 

cuando una joven de 16 años trabajadora acá de 

Hermosillo, Gleyda Corey Peraza Osuna, fue atropellada 

y muerta por varios autos conducidos por autómatas 

ajenos al prójimo, y que van en una especie de convoy 

imparable hasta el próximo semáforo.

Cabaña del amor
Tuvo que pasar una década para que el régimen panista le informara a la sociedad cuánto nos costó el nidito de amor que Fox y Martha hicieron en Los Pinos: ¡30 millones de pesos!.

Las demandas de información fueron archivadas ¡por la Unidad de Transparencia del Gobierno federal!. Los pretextos fueron miles, pero la verdad única: se taparon con la misma cobija. 

padrés y Beltrones

Padrés pregona un gobierno ciudadano, pero no responde a 

ninguna crítica por fundada que sea. Su lema es que “trabajo 

mata grilla” y la frase es buena. Pero las preguntas igual se van 

acumulando.

Beltrones tenía otra técnica: contestaba a todo lo que se hablaba 

de él o de su gobierno. Y mírenlo hasta dónde ha llegado.
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